

SUSCRIPCIONES
Madrid, un mes... 1 pta
Provincias, trimestre... 5 ptas
25 EJEMPLARES 60 CENTIMOS

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad
HEMEROTECA
MUNICIPAL
Los anuncios se reciben en la Administración que despacha hasta la madrugada
Número suelto, 5 céntimos

EL GOBIERNO Y LOS MILITARES

Dimisión del Sr. Gimeno.-El presidente se encarga de la cartera de Fomento.-¿En vísperas de una crisis total?-Las Juntas de defensa, actuando.-Actitud de la guarnición de Barcelona ante el capitán general.

España no es sólo el Ejército

Es tal el desconcierto que reina en todas las esferas de la política, que inútilmente intentaríamos dar a los lectores un juicio exacto o una conjetura posible si quiera sobre el gravísimo momento actual.

Dos solos hechos parecen fuera de duda, y aun con estar fuera de duda, se presentan, más que inexplicables, tan inexplicados que no sabemos decir si son dos hechos distintos o, en realidad, uno.

Nos referimos a la intervención en el pleito de la Capitanía general de Cataluña de las Juntas de oficiales—llamadas primeramente Juntas de defensa, denominadas luego Juntas técnicas, rebautizadas después, en solemne real decreto, como Juntas consultivas, y siendo siempre, con distintos nombres, una sola y misma cosa: la mediatización del Poder público o estrangulación del régimen constitucional—, y a la salida del Gobierno del ministro liberal D. Amalio Gimeno.

Este segundo hecho, es consecuencia del primero? Creemos que sí. Y entonces, ¿ha salido del Gobierno el Sr. Gimeno a título de liberal? No podemos creerlo, porque en el Gobierno han quedado otros dos ministros a título de liberales. ¿Había sido, según se dice, exclusivamente por ser amigo del conde de Romanones? Nos resistiríamos a creerlo, si no estuviéramos ya curados de espanto. Tendremos, de todos modos, que esperar a la primera sesión que celebre la Alta Cámara para saber a qué atenernos por boca del mismo ministro dimisionario.

Esperemos, pues, la aclaración del misterio, para que los españoles puedan conocer a los responsables de la actual perturbación; para que sepan todos si subsiste o no ese Poder fantasma, del que todos abominan, pero al que todos temen, y para que se vea si ha de llegar el día en que definitivamente se consoliden la soberanía y la autoridad del Poder responsable, que imponga a altos y bajos el cumplimiento de sus deberes.

Mientras, nosotros repetimos las palabras con que termina ayer su artículo de fondo periódico tan poco sospechoso de defecto a las Juntas de defensa como es «La Correspondencia Militar»:

«No olvide nadie—y ante este aserto se reñe la razón que pudiera estar momentáneamente conturbada—que la España del siglo XX no puede constituirse sólo el Ejército.»

En Palacio.-Lo que dice el presidente

Ante los anuncios de crisis que publicaban ayer los periódicos de la mañana, acudieron desde primera hora a los alrededores de Palacio gran número de periodistas.

En la plaza de Oriente había numeroso público, que esperaba la llegada del jefe del Gobierno.

A las diez y cuarto llegó a Palacio el presidente del Consejo. Los periodistas le rodearon y le interrogaron acerca de la dimisión del Sr. Gimeno.

—Esperen a que salga de despachar con el rey—dijo—y entonces les diré lo que haya.

El Gobierno en crisis.-El rey ratifica la confianza al Sr. Allendesalazar.-Dimisión del Sr. Gimeno

A las once en punto salió de Palacio el jefe del Gobierno, y dirigiéndose a los informadores, que le esperaban, dijo:

—Señores, en vista de la dimisión que me presentó anoche el ministro de Fomento, señor Gimeno, a causa de mis declaraciones en el Senado respecto a la política de Barcelona y la dimisión de todos los ministros, he presentado la dimisión total del Gobierno al rey.

Don Alfonso ha resuelto que continúe el mismo Gobierno, ratificándose su confianza. El rey ha resuelto también aceptar la dimisión del ministro de Fomento, y que yo me encargue de la cartera de este departamento, y esta tarde me posesionaré del cargo.

Ahora reuniré a los demás ministros en la Presidencia del Consejo para darles cuenta de la entrevista que he tenido con el rey. El martes iremos a las Cortes para continuar

con las tarifas ferroviarias, y sobre todo, para aprobar los presupuestos.

El Sr. Allendesalazar se despidió de los periodistas y se trasladó desde Palacio a la Presidencia.

Consejo de ministros

A poco de llegar a la Presidencia el señor Allendesalazar, de regreso de Palacio, comenzaron a llegar los ministros para celebrar Consejo.

La asistencia del Sr. Gimeno al Consejo dió origen a que creciera la expectación y a que se hicieran muchos comentarios acerca de la actitud que, tanto el ministro dimisionario como su jefe político, el conde de Romanones, adoptarían en relación con la actuación del Gobierno.

A la una menos veinte salió del Consejo el ministro de la Gobernación, Sr. Fernández Prida.

Manifestó a los periodistas que el Consejo de ministros continuaba aún.

—Yo he salido—dijo el Sr. Fernández Prida—porque tengo una Comisión citada a la una menos cuarto en el ministerio, y no tengo más remedio que asistir a la cita.

El presidente les dará cuenta de todo cuando salga.

A la una en punto terminó el Consejo de ministros.

El primero en salir fue el ministro de Abastecimientos, Sr. Terán, que se limitó a decir que en el Consejo se había dado cuenta de la dimisión del Sr. Gimeno.

—Lamento mucho—dijo el Sr. Terán—la salida del Gobierno del Sr. Gimeno; pero ¿quién pudiera seguirle!

Y diciendo esto se despidió de los periodistas.

Pocos momentos después salió el ministro de Fomento dimisionario, que dijo:

—Yo no digo nada, señores; ya lo diré todo.

—¿Está usted enfermo?—le preguntó un «reporter».

—Nada de eso.

—¿Y políticamente?

—Tampoco. No digo nada; ya lo diré todo.

A continuación salieron los demás ministros, quienes dijeron que el presidente daría la referencia del Consejo.

El Sr. Allendesalazar, cuando salió, dijo:

—En este Consejo he dado cuenta a los ministros de la entrevista que he tenido con el rey, y de que éste me había ratificado su confianza continuando el mismo Gobierno.

Al Sr. Gimeno se le ha hecho una despedida muy afectuosa, y eso es todo.

—Pues hasta otra crisis—replicó un periodista.

—¿Hombre, quién piensa en eso en estos momentos!

—¿Y de la dimisión de D. Leonardo Rodríguez, nos puede usted decir algo?

—Pues de eso no hay nada más que anoche me envió una carta muy atenta, en la que me daba cuenta de su decisión; pero todo se arreglará.

—Suponemos que cuando haya otra vez Consejo—dijo un periodista—no apagarán ustedes las luces para que no nos enteremos.

—Si no ha habido nada de eso.

Después de explicarle los reporteros de la manera que se enteraron del inesperado Consejo, sonrió el Sr. Allendesalazar, y dijo:

—Son ustedes mejores policías que los que dispone el director de Seguridad.

El Sr. Sala en la Presidencia

Cuando los periodistas esperaban en la Presidencia la salida del Consejo llegó el diputado Sr. Sala.

Inmediatamente fué abordado por los periodistas, a los que dijo:

—He venido, señores, a hacer una visita al subsecretario de la Presidencia, al cual no puedo ver porque, como ustedes saben, está con el jefe del Gobierno y los ministros.

—¿Está usted enterado—le preguntó un reportero—del suceso político del día?

—Sí; ya sé que sale el culpable; mejor dicho, el representante del culpable.

—¿Y cree usted que esto calmará los ánimos en Barcelona?

—Por lo menos—dijo el Sr. Sala—será un sedante.

Una conferencia

Antes de ir el Sr. Allendesalazar a Palacio recibió la visita del ministro de Instrucción pública, con quien estuvo conferenciando largo rato.

Se supone que D. Natalio Rivas llevaba una misión del Sr. Alba para el jefe del Gobierno, pues ambos señores no dejaron traslucir nada de lo tratado en dicha conferencia.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Manuel Machado, Maximiliano Milán, Alejandro Pérez Lugin, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex redactores de El Liberal

Habla el conde de Romanones

Interrogado el conde de Romanones acerca de la solución dada a la crisis, se expresó en los siguientes términos:

«En cuanto a mi actitud, puede condensarse, en conjunto, en que estoy satisfecho de la solución dada por el Gobierno; pero sin que esto envuelva conformidad con la explicación dada por el presidente del Consejo, pues no puedo prestar mi conformidad a una declaración que se aparta en absoluto de la verdad.»

El Sr. Gimeno está conforme con las palabras pronunciadas por el jefe del Gobierno en la Alta Cámara, y no podía ser otra cosa, porque ni el Sr. Gimeno ni yo hemos pactado nunca con criminales, y no podíamos, por tanto, ni uno ni otro, considerarnos aliados en las manifestaciones de referencia.

No tengo para qué decir cuáles son las causas de la crisis, porque todo el mundo las conoce. Además, nada he de decir respecto de ellas, porque es el Sr. Gimeno a quien como ministro dimisionario corresponde exponerlas, y a lo que éste diga me atendré.

Como ampliación a esto, y para que quede reflejada, o, mejor dicho, definida mi actitud para el porvenir, en relación con el actual Gobierno, he de hacer constar que como yo siempre pienso en los altos intereses del país y no me entrego a intrigas pequeñas, tengo la decisión firmísima de prestar mi concurso al Gobierno con mayor fe que permaneciendo en el Gabinete el Sr. Gimeno, no desligándome la salida de éste del cumplimiento de los compromisos que tengo contraídos, y que son bien públicos, en cuanto a sacar de las Cortes la labor que constituye el programa de este Gobierno.»

Terminó diciendo el conde de Romanones que, en su deseo de no anticipar juicios ningunos hasta tanto haya hablado en la Alta Cámara el Sr. Gimeno, tenía resuelto no asistir al Congreso hasta la sesión del miércoles, absteniéndose, por consiguiente, de asistir a la del martes.

Una nota del ministro dimisionario

Terminado el Consejo de ministros, se trasladó el Sr. Gimeno al domicilio del conde de Romanones, con quien conferenció extensamente. El cambio de impresiones entre el ministro dimisionario y su jefe político se condensó en una nota oficiosa, que poco después facilitó el Sr. Gimeno a los periodistas, y que dice así:

«No estando conforme con la explicación de la crisis dada hoy a los periodistas por el señor presidente del Consejo, me reservo exponer en la primera sesión del Senado las verdaderas causas de mi salida del Gobierno. No lo hago antes por la deferencia debida al Parlamento y para dar ocasión a que las palabras mías sean confrontadas en el acto con las explicaciones del Gobierno.»

Una nota de los regionalistas

Los senadores regionalistas facilitaron ayer la siguiente nota oficiosa:

«Las manifestaciones concretas del presidente del Consejo de ministros en la tarde de ayer en el Senado, contestando al senador Sr. Sedó, y la solución dada a la crisis, a las soluciones anheladas por las representaciones sociales y corporativas de Barcelona para obtener definitivamente la pacificación social de todos los elementos de orden, que experimentarán la sensación de que los políticos de intriga han sido condenados, recordando las confianzas precisas para restablecer la normalidad demandada por el interés patrio.»

El Sr. Allendesalazar vuelve a Palacio

El presidente del Consejo volvió por la tarde a Palacio.

La conferencia que celebró con el rey fué de corta duración.

Subsisten la expectación y la incertidumbre políticas

Sólo se habló ayer en el Congreso, como es natural, de la solución dada a la crisis y de las posibles derivaciones del problema político, que no está, ni mucho menos, resuelto.

La expectación era ayer muy grande, y los comentarios podían satisfacer plenamente.

En cumplimiento de los preceptos legales dictados recientemente por el ministerio de la Gobernación, mañana lunes no se publicará

LA LIBERTAD

te todos los gustos y todas las conveniencias.

Como suele ocurrir en estos casos, los que se precian de hallarse mejor informados eran los que con sus apasionamientos más contribuían a crear un estado de intranquilidad e incertidumbre grandes.

Afirmaban algunos que la vida del Gobierno depende de la actitud que adopten en Barcelona y en Madrid determinados elementos, a los que, según se dice, ha sido sacrificado el Sr. Gimeno, y es posible que no se consideren del todo satisfechos todavía.

Se hablaba, además, de una medida muy rigurosa, aconsejada desde Barcelona por el general Weyler, y acerca de la cual parece que no existe dentro del Gobierno un acuerdo completo.

Con todos estos rumores, que reproducimos sólo a título de información, por ser muy difícil comprobarlos, no es de extrañar que la expectación se acrecentara considerablemente, acusándose importantes acontecimientos a partir del martes próximo.

Algunos comentaristas, más impresionables o más audaces, afirmaban que las Cortes no reanudarán sus tareas pasado mañana, ni acaso en algún tiempo.

Se apreciaba en toda su importancia la nota oficiosa facilitada por el Sr. Gimeno, y se esperaban con verdadera expectación las anunciadas explicaciones del ex ministro liberal acerca de las causas que han originado su salida del Ministerio.

Se dijo que los ministros se habían reunido en Consejo en el ministerio de la Guerra; pero este rumor fué refutado, comprobándose que varios ministros se hallaban en sus respectivos departamentos, sin haber recibido ninguna citación del presidente.

¿La escuadra a Barcelona?

En el ministerio de Marina se aseguraba ayer que se habían dado órdenes a la escuadra, que se encuentra en Vigo, para que, con la mayor urgencia, emprendiera viaje al Sur, a fin de marchar a Barcelona.

Interrogada una alta autoridad de aquel Centro sobre el rumor, aseguró que la orden se refería a que nuestras unidades navales que forman escuadra se dirigieran a Algeciras, aunque no respondía de que, una vez a la vista de aquel puerto, hicieran rumbo a la ciudad condal.

Los funcionarios romanonistas

Los directores generales de Obras públicas y de Agricultura, amigos políticos del conde de Romanones, han presentado la dimisión con carácter irrevocable.

También ha dimitido el gobernador civil de Guadalupe.

Los motivos de la crisis

Respecto de los motivos de la crisis se habló mucho ayer.

No los recogemos por estimarlos falto de fundamento.

Pero, por la autorizada impresión que refleja, reproducimos las líneas que «Diario Universal» publica al pie de unas manifestaciones hechas por el conde de Romanones.

Dice así el órgano en la Prensa del jefe de los liberales:

«En el Consejo de ministros de anoche, el Sr. Gimeno manifestó que tanto él como el señor conde de Romanones y todos los amigos de éste, suscribían y aplaudían las manifestaciones del Sr. Allendesalazar que hemos transcrito.

Con esto queda dicho que no pueden alegarse estas palabras como motivo de la crisis.»

Varias noticias

El jefe del Gobierno pasó la tarde en su despacho oficial, donde recibió la visita de los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia, con los que conferenció detenidamente.

El Sr. Allendesalazar tomará posesión hoy de la cartera de Fomento.

Los decretos admitiendo la dimisión al señor Gimeno y nombrando para sustituirle al jefe del Gobierno se publicarán en la «Gaceta» de hoy.

La actitud de los militares

Paralela a la cuestión política e íntimamente relacionada con ella, se halla la actitud en que, pese a todas las rectificaciones, se encuentran los elementos militares, o, por lo menos, aquel grupo de elementos militares que por su activa actuación en los presentes momentos parece ser el que dirige y encauza a los compañeros.

Con motivo de esta actuación, durante el día de ayer circularon rumores a cual más grave y trascendental, que mantuvieron el ambiente de los Círculos donde se reúnen políticos y militares, en constante sobresalto o agitación.

Reunión en Capitanía

Como en días anteriores, ayer se reunieron en Capitanía los generales residentes en Madrid.

En estos cambios de impresiones se ratificaron una vez más las actitudes adoptadas desde el primer momento por los jefes y oficiales. Todos ellos se hallan animados del deseo de la mayor unidad en el pensamiento de la fuerza armada.

Los jefes de Cuerpo han recibido orden de extremar la vigilancia dentro de ellos con el mayor celo posible.

El general Aguilera

El capitán general de Madrid es una de las

principales figuras en estos días difíciles, quizás porque en ella se concrete y personifique la manera de pensar de los elementos militares.

Pues bien; ayer circularon dos noticias en relación con el general Aguilera.

Se decía que el capitán general de Madrid había enviado una comunicación al de Barcelona, general Weyler, pidiéndole el arresto de sus dos ayudantes por haberse marchado de Madrid sin solicitar previamente el permiso del capitán general de la región.

También se dijo que el general Aguilera había dado a un joven teniente general el encargo de reclamar del conde de Romanones determinadas explicaciones sobre unas frases pronunciadas en los pasillos del Congreso por el jefe liberal acerca de la salud del capitán general.

Y se añadía que el conde de Romanones escribió al general Aguilera una carta cariñosísima, que le fué entregada momentos más tarde, quedando con ella sellada nuevamente la buena amistad que une a las dos personalidades.

Las Juntas de Defensa.-Contacto de guarniciones

Parece que estos días han celebrado reuniones los elementos que forman las llamadas Juntas técnicas de los Cuerpos para tratar de la situación.

Anteanoche salieron representantes de esas Comisiones para Barcelona, en el mismo tren que se marchó el general Tourné. El número de viajeros era el de veinte, y uno de ellos era el coronel Sr. Martínez Raposo.

Se decía oficialmente que el objeto del viaje era conocer la verdadera opinión de los compañeros de Barcelona e informarles de la de Madrid.

Parece que anoche se comunicaron noticias telefónicas, según las cuales, el sentir de las guarniciones de Barcelona y Madrid es el mismo.

Un rumor importante

Entre los numerosos rumores circulados ayer tarde figuró uno de extraordinaria transcendencia. Se decía que había salido para Barcelona un emisario de determinada personalidad, con objeto de exponer a los elementos de la guarnición de Barcelona la necesidad de que se restablezca la normalidad en cuanto afecta a las relaciones que deben existir entre el Poder público y las instituciones encargadas de ejecutar disciplinada y fielmente sus mandatos, ya que la responsabilidad es exclusiva del Gobierno, y éste necesita de toda su autoridad para hacer frente a los graves problemas que en España, como en los demás países, se han presentado como consecuencia de la guerra.

La Marina de guerra

Al dar cuenta de la salida del general Weyler para Barcelona, declamamos que el almirante Flórez le despidió con las siguientes expresivas palabras:

«La Marina, mi general, por respeto, por deber y patriotismo, está a las órdenes de usted.»

Tenemos la seguridad de que el ofrecimiento no ha sido por fórmula.

Actualmente, la primera división de la escuadra se encuentra carbonando en Vigo.

Se dijo ayer que se le había dado orden para que continuase su viaje a Barcelona.

Hasta ahora no se ha transmitido tal orden.

La escuadra tenía como ruta la de Vigo, Cádiz y Algeciras. Claro es que si al llegar a este último punto fuese necesaria su presencia en Barcelona, continuaría su viaje al puerto catalán.

También, si fuese necesario, podrían salir de Cádiz y Cartagena otros buques, preparados para estar en Barcelona mañana lunes, fecha que parece crítica en la situación de la ciudad condal.

Anoche, en el domicilio del jefe del Gobierno, celebraron una detenida conferencia el ministro de Marina y el presidente del Consejo.

El general Flórez dió cuenta al presidente de la situación de los buques de guerra.

El general Ceballos

Se aseguraba anoche que en breve cesará en su cargo el gobernador militar de Barcelona, general Ceballos, que ha desempeñado interinamente la Capitanía general de Cataluña.

Actuación del general Weyler

Noticias de Barcelona recibidas por correo afirman que anteayer mañana se reunieron los jefes de Cuerpo de aquella guarnición, adoptando determinado acuerdo.

La reunión terminó a la una de la tarde. El general Weyler, informado del acuerdo, ordenó que a las tres en punto se presentasen todos ellos en Capitanía general para comprobar si el acuerdo se cumplía.

Los jefes citados se presentaron en Capitanía a la hora señalada por el general Weyler, y allí permanecieron hasta las cuatro menos cuarto.

Añaden los informes postales que el marqués de Tenerife, con sus ayudantes, pasó a caballo por las Ramblas.

Noticias de Barcelona

Regreso del general Tourné

Barcelona, 14.—Esta mañana, en el expreso, ha llegado de Madrid el general, jefe de esta Capitanía, Sr. Tourné. Aunque la censura no dejó publicar la noticia de la salida de Ma-

Elecciones instructivas

Es difícil objetivar posiciones por el resultado de las elecciones últimas. Porque yerran en sus juicios aquellos que, por un aspecto local de la contienda, establecen consideraciones generales; como yerran aquellos otros que se empeñan en deducir conclusiones definitivas de una realidad aparecida en momentos de confusión. En concreto, el resultado de las últimas elecciones no descubre otro hecho que el de existir una opinión pública tan desconcertada como los hombres de más alta representación nacional.

No es un argumento que el republicanismo haya muerto en España por haber sido derrotado en Madrid; pues el republicanismo ha triunfado en otras ciudades y en un gran número de pueblos. No es un argumento que el socialismo haya absorbido al republicanismo por haber salido victorioso en Madrid; pues el socialismo ha sido vencido en Barcelona, en Valencia, en Zaragoza y en otra infinidad de comarcas. No es un argumento tampoco que el maurismo represente el sentido conservador por el hecho de haber obtenido ocho puestos en la capital de España; pues el maurismo, después de estos puestos, no ha ganado muchos más en el resto del país. Como no es argumento que una parte del republicanismo huya de las violencias revolucionarias, pues el reformismo, que esto significa, ha logrado escaso número de votos; como no es argumento tampoco que el republicanismo se ve desplazado por no incorporar a su programa los problemas sociales, pues las fuerzas del republicanismo que tal incorporación han hecho no han conseguido más allá de unos centenares de sufragios. No es posible argumentar aritméticamente; el resultado verdad de las elecciones es éste: desconcierto en las multitudes y desconcierto en los directores. Desconcierto en las multitudes por el desconcierto de los directores, y desconcierto de los directores por el desconcierto de las multitudes.

Los viejos partidos oligárquicos continúan con la mayoría de votos. Esto es evidente. Hay provincias enteras en donde sólo triunfa un republicano o un socialista; en todas las provincias, los republicanos y socialistas figuran en ínfima minoría. Ello prueba que existe una gran masa de opinión española insensible a todas las idealidades y a los más elementales deberes cívicos. Esta opinión, sin opinión, que ha sostenido hasta hoy el actual Poder público, puede ser mañana la más ciega fuerza revolucionaria. Una masa así, pasiva y resignada y sometida, existía en Rusia en tiempo del zarismo, y en Alemania en los días apacibles del kaiser. ¿Qué es ahora de ella; cómo se conduce? En España, esta masa amorfa, invertida, está esperando el grito que la llame a combate. Y una de las enseñanzas de la elección pasada es la que se desprende del hecho de no ver aún esta masa afiliada a las fuerzas políticas o sociales de más moderna estructura y de más delicada espiritualidad. Afiliada a estas fuerzas, revelaría inquietud intelectual. Divorciada de ellas, desconcierta a quien conoce la situación moral y económica en que esta masa vive.

¿Por qué se resigna?, preguntamos. ¿Por qué se entrega? ¿Por qué continúa su camino, sin cambiar el paso, como si a ella no le aconteciera nada, como si no aconteciera nada en el mundo? La existencia de esta masa descubre la existencia de una España que no ha salido aún del siglo XVIII.

El partido republicano se deshace, in-

dudablemente. Si alguno de sus directores se empeña en situarlo hacia la derecha, las izquierdas del partido se desplazan, sin encontrar unas derechas que ocupen los puestos vacíos; éstas se hallan mejor representadas y más garantidas en la disciplina de otras fuerzas enemigas de todo propósito antidinástico y revolucionario. Si otro de sus directores se esfuerza en situarlo hacia la izquierda, las derechas del partido le abandonan, sin verse compensado por la colaboración de las izquierdas extremas; éstas buscan en el socialismo o en el sindicalismo una posición más en consonancia con sus aspiraciones. ¿Qué hacer? Entregado el sindicalismo a la acción directa, y no dispuesto aún el socialismo a conquistar el Estado, la existencia de un partido republicano que pueda llegar al Poder para realizar la reforma cultural, económica y social que España requiere con urgencia, es una existencia lógica. Pero la lógica no concuerda siempre con las apariencias de la realidad. Y ésta es una de las veces. El partido republicano va quedando sin opinión; para aquella opinión que no considera sustancial la forma de gobierno, el reformismo es un refugio; para aquella otra que considera sustancial la forma de gobierno, la orientación es el socialismo. Los hombres que sigan creyendo en la eficiencia de una poderosa fuerza republicana, ¿han de resignarse a defender este dogma en la soledad? ¿Han de acomodarse a esperar las circunstancias? ¿Han de someterse en unos tiempos en que todo espíritu debe pensar solamente en imponerse? Esta es la segunda enseñanza de las elecciones. La primera es la existencia de unas masas que no se acercan a donde debieran llegar; la segunda es la existencia de otras masas que se alejan del lugar donde debieran mantenerse firmemente.

En definitiva, estas elecciones, si han probado algo, han probado que hay multitudes alejadas de toda organización y huérfanas de todo espíritu; que hay organizaciones que pierden el espíritu, y que hay espíritus que tienden las alas hacia organizaciones nuevas. ¿Consecuencias de ello? Que hay que dar rápidamente organización y espíritu a las multitudes que no los tengan, y que no hay que mantener una organización si falta en ella el espíritu vivificador. Un cuerpo sin alma es algo tan irreal como un alma sin cuerpo. Y lo irreal no puede ser sostenido de la política que, abierta a grandes idealidades, debe actuar y desenvolverse en torno de realidades concretas.

MARCELINO DOMINGO

Conflictos sociales en el Extranjero

Los mineros del país de Gales. Londres, 14.—El corresponsal del "Daily Mail" dice que no es de prever estalle un conflicto minero en el país de Gales, con motivo del proyecto de nacionalización de minas, y añade que la impresión de varios diputados laboristas, con los cuales ha conversado, es la de que no se llegará a una huelga general, pues intervendrá antes una solución que armonice todos los intereses.—(Fabra.)

El retiro de los obreros mineros. París, 14.—El Consejo nacional de la Federación de mineros ha sido enterado esta tarde, a las siete, por uno de sus individuos, que acababa de regresar del ministerio del Trabajo, de que había recaído acuerdo entre el Gobierno y los interesados sobre el proyecto de retiro a los obreros mineros, en la parte principal concerniente a la base proporcional para la fijación de dicho retiro. Quedan por resolver tan sólo dos puntos de muy escasa importancia. En vista de ello, el Consejo nacional ha acordado aplazar hasta el 1 de Marzo la anunciada huelga, con objeto de dar tiempo a que se vote la ley.

Lucha entre socialistas cristianos y demócratas

Vienna, 14.—Al discutirse hoy en la Asamblea nacional la cuestión de la huelga del personal de una importantísima Empresa de panadería en Viena, se produjeron escenas de violencia entre los cristianos sociales y los socialistas demócratas. Restablecida que fué la calma, el canceller, Sr. Renner, declaró que las medidas tomadas por el Gobierno en esa cuestión tenían por exclusiva finalidad paliar el conflicto con objeto de asegurar el abasto de la ciudad. (Fabra.)

Los obreros de los puertos de Amsterdam y Rotterdam, en huelga

Amsterdam, 14.—Ha sido declarada la huelga general de transportes en los puertos de Amsterdam y Rotterdam. (Fabra.)

Diputación provincial

No hay sesión. Ayer, a las doce de la mañana, se trató de celebrar sesión en la Diputación provincial; pero hubo que desistir de ello porque sólo acudieron tres diputados y el presidente, señor Náfiez Maturana.

La situación económica mundial

Creación de un título garantizado por las potencias aliadas. Roma, 14.—Según algunos periódicos, en los círculos financieros se cree en la posibilidad de la creación de un título garantizado por las potencias aliadas y asociadas el cual, teniendo un valor internacional, serviría para facilitar las relaciones económicas, sin que los títulos tengan que sufrir las variaciones de los cambios. Ese título serviría exclusivamente para el extranjero.—(Fabra.)

Por subir en marcha

Un joven de quince años, llamado Vicente Caridad Sanz, domiciliado en la calle de las Navas, 5 (Tetuán), se cayó ayer de un tranvía de la línea de Cuatro Caminos, produciéndose lesiones graves en las piernas. Ocurrió el suceso en la calle de Fuencarral. El atropellado ingresó en el Hospital de la Princesa.

Indice de libros

BERGSON (Henry).—Ensayo sobre los datos inmediatos de la conciencia. (Traducción de Domingo Bantés).—Un tomo en cuarto, 4,50 pts. Librería Beltrán, Madrid. DECROLY (Doctor).—La iniciación a la actividad intelectual y motriz por los juegos educativos. (Traducción de Jacobo Orellana).—Un tomo en octavo, 4 pesetas. Librería Beltrán, Madrid. EVARD (Margarita).—La adolescente. (Ensayos de psicología.) Traducción de Domingo Bantés. Un tomo en octavo, 4 pesetas. Librería Beltrán, Madrid. DEMOOR (Doctor Juan).—Los niños anormales y su tratamiento en la casa y en la escuela. (Traducción de María Oñate).—Un tomo en cuarto, 6 pesetas. Librería Beltrán, Madrid. LEMAITRE (Augusto).—La vida mental del adolescente y sus anomalías. (Traducción de Domingo Bantés.) Un tomo en octavo, 4 pesetas. Librería Beltrán, Madrid. PARELLADA (Pablo).—Memorias de un sietemesino. Un tomo en octavo, 4 pesetas. Librería Beltrán, Madrid. RETANA (Alvaro).—Las locas de postín. (Novela.) Un tomo en octavo, 1,80 pts. Biblioteca Hispania, Madrid. REVISTA DE LOS TRIBUNALES.—Almanaque Judicial para 1920. Un tomo en octavo, 1,50 pts. Centro editorial de Góngora, Madrid.

drid, ésta era ya pública, y así no fué de extrañar el gran contingente de amigos que le aguardaban.

En la estación de Francia esperaban más de trescientos jefes y oficiales pertenecientes a todos los Cuerpos de la guarnición, incluso Intendencia, Cuerpo jurídico y claro castrense, quienes le hicieron una cariñosa recepción. En el mismo tren llegaron el coronel Martínez Raposo y otros veinte militares, todos vestidos de paisano. Fueron también saludados por sus compañeros de la guarnición que allí esperaban.

Como es de suponer, había gran expectación entre los reunidos. Uno de los concurrentes, al saludar al general, hizo notar que allí estaba presente todo el mundo.

Un periodista trató de hacerle algunas preguntas, y el general se limitó a contestar: «Ya nos veremos.» No fué posible obtener la menor indicación respecto a las impresiones de su viaje a Madrid. El general, después de recibir el saludo de los presentes, se dirigió en su automóvil, con su ayudante y otros dos señores, a su despacho de la Capitanía general.

Weyler y Puig y Cadafalch

Ha visitado al nuevo capitán general, entre otras personalidades, el presidente de la Mancomunidad catalana, Sr. Puig y Cadafalch.

Impresiones pesimistas

Las impresiones dominantes son pesimistas acerca de la cuestión militar.

Parece que ayer tarde estuvo en Capitanía general el gobernador militar, general señor Martínez Anido, haciendo entrega al señor Weyler de un acta que suscriben las Juntas de Defensa militares.

El texto de este documento expresa el acuerdo de las Juntas pidiendo la dimisión del nuevo capitán general de la región.

Para esta decisión se señala un plazo de setenta y dos horas, que expira el lunes por la tarde.

Se ignora si, como consecuencia de la llegada de los comisionados militares madrileños, ese plazo será ampliado o anulado.

PROBLEMAS SOCIALES

La situación en Cataluña

Continúa hoy sin alteración la normalidad iniciada en los días anteriores. En todos los ramos del trabajo se ha notado la misma mayor actividad que en los pasados días, especialmente en el ramo de construcción. Las precauciones han sido las mismas que en los días anteriores.

Los obreros camareros de la casa Filadelfa se quejaron al gobernador que la I. d. e. r. c. i. o. n. pat. ronal les niega primeras materias por no haber secundado el lock-out. Han tenido que quedar 700 hombres sin trabajo.

El gobernador envió un delegado a Matarró e Igualada para suavizar asperezas entre patronos y obreros.

El gobernador ha dicho a los periodistas que no faltará pan, y que estudia la creación de mesas reguladoras para algunos artículos. Comunican de Manresa que en las fábricas de hilados y tejidos de aquella ciudad se ha colocado un aviso referente al horario legal para recuperar las horas perdidas por falta de fuerza motriz y por las fiestas semanales.

En su virtud, el horario señala cincuenta y tres horas semanales para el trabajo diurno y cuarenta y ocho para el nocturno.

Se respetan todas las fiestas, así las de precepto como las de costumbre. Se eleva en virtud de este aumento de horas el salario de los obreros en un 7 por 100 y a los destajistas en proporción equivalente.

De la misma población comunican que han reanudado el trabajo buen número de obreros de otras fábricas.

También han vuelto al trabajo los carpinteros de los talleres de Andreu y Compañía. Dicen de Tarragona que a medida que van siendo retiradas de los muelles de aquel puer-

to las mercancías depositadas en los mismos durante el «lock-out» de Barcelona, se nota la falta de importantes géneros que han sido sustraídos a pesar de la vigilancia.

Se habla de la desaparición de cajas enteras de mercancía, de objetos de automóvil e incluso un camión completo.

Detenidos trasladados

Los detenidos en el vapor «Barcelona» han sido trasladados a otro buque de la Transmediterránea, denominado «Lambre», por reunir este último mejores condiciones que el anterior. El «Lambre» está anclado cerca del crucero «Princesa de Asturias».

Las huelgas en Valencia.—La falta de carne. Valencia, 14.—Continúan en el mismo estado todos los conflictos obreros aquí latentes. Únicamente la huelga de cocheros ha quedado solucionada.

El gobernador reunió a medio día a los periodistas, repitiéndoles las impresiones de ayer, de que no faltará pan en la ciudad, pues están aseguradas las existencias de harinas para el consumo de seis meses.

Los matarifes continúan en la misma actitud, resistiéndose a sacrificar. Se carece en absoluto de carne para la venta.

El gobernador estudia la creación de mesas reguladoras de los precios de algunos artículos.

Motin ante una fábrica

Sevilla, 14.—En el pueblo de Camas se amotinaron hoy los obreros de los almacenes de aceitunas de Ricardo Varea, como protesta contra lo reducido de los jornales.

Ha habido necesidad de cerrar los almacenes, y las existencias han sido trasladadas a Sevilla.

La buena sociedad

Función benéfica

Loable es, en verdad, la labor que están realizando las damas de la Cruz Roja Española para aprontar todos los fondos posibles a fin de atender a los desventurados que sufren hambre y sed. A este objeto tenía la función benéfica organizada últimamente.

Las mismas lindas caras que disfrutamos en el baile goyesco estuvieron anteayer en el teatro de la Princesa, lleno completamente de un público selecto.

Los reyes D. Alfonso y doña Victoria, doña María Cristina, infantas doña Isabel y doña Luisa e infantes D. Jenaro y D. Ramón, ocuparon sus palcos hasta el final de la representación.

Se representó «En Flandes se ha puesto el sol», una de las obras que más éxito tuvieron cuando su estreno, por su ligereza y elegancia. María Guerrero y Fernández Díaz de Mendoza pusieron todo su talento en la interpretación de la obra, y al par que su trabajo, siempre admirable, el teatro a disposición de la Junta de Damas.

Resultó una fiesta verdaderamente simpática y en extremo elegante.

Ascenso

Ha sido promovido a oficial de Marina nuestro particular y querido amigo D. Eduardo Abreu.

Con este motivo está recibiendo muchas felicitaciones.

Bautizo

Se ha celebrado el bautizo del hijo recién nacido de los señores Méndez Vigo (D. Manuel).

Al neófito se le impuso el nombre de Javier.

Toma de dichos

Se ha efectuado en Sevilla la toma de dichos de la señorita D'Angelo, hija del ex director general de Comercio, con el primogénito de los condes de Casillas de Velasco.

Bailes de trajes

Mañana lunes, por la tarde, se celebrará un baile de trajes en casa de los señores de Romero Girón (D. Manuel).

Pasado martes, otro en casa del cónsul general de Suecia, Sr. Dauhander.

Viajeros

Han llegado a esta corte, en donde se proponen pasar una larga temporada, los marqueses de Ferreras.

BRUMMELL

LA CASA DE LA TROYA

(Novela premiada por la Real Academia Española)

POK

Alejandro Pérez Lugín

debía comprender que ni su vida anterior, que en Santiago conociese por referencias, ni la de troya y ociosidad que ahora llevaba eran muy serias garantías para que una muchacha formal se fuese de sus palabras, por mucho fuego que pudiese en ellas.

El protestó. De su vida en Madrid hablábase con mucha exageración. No había sido un santo, mas tampoco un demonio. A lo sumo, y valiéndose su sinceridad, un pobre y arrepenido pecador. En cambio, su vida en Santiago no tenía tacha.

—¿Cómo que no?—le interrumpieron.—¡Ay, hombre, usted como tranquilo lo es! Vida de Santo! ¿Pues y las cenas, los alborotos callejeros a media noche, las timbas en la posada y las modistillas de la rúa de San Pedro?...

—Oh, oh! Fuera de lo de las modistillas, que era una formidable calumnia, ¡lo juraba

por su honor!, ¿qué había en lo demás de desusado y que no hiciesen, con más o menos ruido, los otros estudiantes, sin que por ello padeciera su crédito y fama?

—Mas ahora que caigo—la interpeló bruscamente—, ¿por quién y «por qué» está usted tan enterada de mi vida?

Quedóse ella cortada; pero en seguida se repuso. ¡Es tan pequeño Santiago y hay en él tan pocas cosas en que ocuparse!... Todos vivían en casa de cristal, y, sin querer, sin proponérselo, sabían la vida de los demás.

—Pues por las paredes de mi casa puede usted descubrir la inocencia de mi conducta, sin otras tachas que diabluras sin transcendencia.

¿Qué indigente era consigo mismo! Mas, aunque todas sus locuras fuesen juegos inocentes, ¿cómo calificar su ociosidad, su desprecio de los libros, su horror a las aulas? ¿Cómo disculpaba su nota de mal estudiante?

¿Pero era eso lo que le hacía desmerecer a sus ojos, lo que impedía a sus labios pronunciar la palabra tan anhelada? Pues si ahí estaba el medio de alcanzarla, dispuesto había Gerardo desde aquel momento a eclipsar, a fuerza de estudio, a los siete sabios de Grecia.

—Hasta de asistir a clase soy capaz, si usted quiere. Usted manda y yo obedezco. A mí no me hace falta la carrera ni, cuando la concluya, he de utilizarla; pero quiero probar a usted de cuánto soy capaz para merecer su amor. Acaso sea más fácil tirarse desde la torre del reloj de la catedral; pero puesto que a usted le gustan los hombres sabios, sabré ser. Asistiré a clase todos los días; estudiaré como un bárbaro; me compraré unas gafas para estar más en carácter; un sombrero ancho y un gabán con unos bolsillos muy

grandes, que llevaré siempre llenos de libros y papeletes... Y ahora, Carmen, Carmiña bonita, Carmiña buena, Carmiña santa, como le dicen a usted sus pobres, «hágame un bien de caridad», dígame que cree en mis palabras, dígame...

—Estudie usted... Le dará una alegría muy grande a su padre.

—¿Y a usted, no?

—Estudie usted.

—Bien; puesto que usted lo quiere, estudiaré, y usted premiará mi trabajo. «Premio al mérito.» Porque yo quiero interpretar sus palabras del modo más grato y conforme a mis deseos, y hago de ellas una hermosa promesa, con la que sustituyo una duda que me desesperaba.

Había terminado hacia rato el rigodón. El sexteto inició un vals. Otro joven sacó a bailar a la de Castro. Gerardo, impresionado todavía, fuese a fumar a «la leonera».

—¿Enhorabuena?—le preguntó Casimiro.

—No lo sé. Si y no.

—Si, chico, sí. Moncha me ha contado que hablan mucho de ti, que Carmen se interesa grandemente por tu persona y acciones. Saca la consecuencia.

La fiesta continuó animada y bulliciosa hasta muy cerca de las seis de la mañana. Todavía encontró Gerardo manera de bailar otra vez con Carmiña, gracias a la cesión del último vals, que le hizo Augusto.

—¿Qué va a decir la gente—protestó ella—, ¡Bailar con usted tantas veces!

—¿Por qué preocuparse de los demás, cuando sólo debemos pensar en nosotros? Yo quisiera que no acabase nunca esta noche; que este vals fuese eterno...

—¿Qué locura!

—¿Tampoco esta locura quiere usted per-

mitirme? Déjeme usted ser loco ahora, que los locos son felices algunas veces creyendo realidad sus fantasías.

—No; quiero que sea usted formal, para que luego, cuando hayan pasado muchos años, recuerde que en una cotadina señorita de pueblo tuvo una amiga que le aconsejaba bien.

—¿No quiere usted que la olvide?

—¡No!... ¡No me pregunte usted más!

¡Déjeme, Gerardo, déjeme!

Ceso la música. El suplicó todavía:

—¿Y si yo le pidiera, para recuerdo de esta inolvidable noche, esa camelia que lleva usted en el pecho?

Nada contestó Carmiña; pero cuando, del brazo del madrileño, bajaba la escalera, envuelta en un elegante y blanco albornoz, que hacía más gallarda su gentil figura, aprovechando la confusión de la salida, entregó, disimuladamente, a Gerardo, sin decir palabra, la camelia roja que toda la noche reposara feliz en el lecho imperial de su seno. El estudiante besó la flor con transporte antes de colocarla en la solapa del frac.

—¿Qué hace usted?—le dijo ella, temerosa de que los observaran.

—No nos ve nadie. Todos están ocupados en gozar los últimos minutos de felicidad de esta noche venturosa.

Gerardo acompañó a Carmiña hasta los soportales de enfrente sin soltar su brazo, a cuerpo gentil. La madrugada estaba fría; pero él no se enteró.

—¡Ay, por Dios, retírese usted que va a coger una pulmonía!

—No tengo tiempo de coger nada; tengo mucho que estudiar.

Después fuese con sus amigos a cenar en la dulcería del obeso Blanca, inmediata al

Casino. El, ensimismado, habló poco y apenas si prestó atención a lo que decían los demás, comentando, en una charla incoherente, atropellada y jibibosa, los incidentes del baile.

—¿No sabes?—le dijo Armero.—«Mara-gota» encargó a don Ventura que preguntase a Carmiña si le permitía inscribirse en su «carnet».

—¿Y qué le contestó ella?

—Que lo tenía lleno.

Sonaban las siete en el reloj de la catedral cuando salieron de casa de Blanca. Dormía la ciudad. Estaban apagados los faroles y apenas si una tenue, una indecisa claridad iluminaba vagamente las cosas. De vez en cuando interrumpía el silencio en que todo yacía el choclear lejano de unos zuecos. Camino de la catedral pasaban presurosas algunas mujeres, tocadas con mantillas de paño negro y llevando en la mano un rosario. Casi todas vestían hábito. Deslizábanse silenciosamente, más que andaban, pegadas a las paredes. Otras mujercas volaban de la masa de alba, que hablan oído en San Francisco.

Casimiro y Roquer entraron por la puerta de las Platerías en la catedral, para acortar camino atravesándola y saliendo por la de la Azabachería. Un mendigo vallaencianesco, llena de lamparones la cara y medio comida la nariz por la lepra, levantó, salmodiando mecánicamente una petición, la pesada cortina que defendía el templo del frío de fuera, y así que hubieron pasado los estudiantes, la dejó caer y volvió a la disputa en que estaba metido con otros dos pobres, dos peregrinos que se acurrucaban en el pórtico. Un aire húmedo, pero menos frío que el de la calle, acarició a nuestros amigos al entrar bajo las altas bóvedas del románico templo.

Cuentistas extranjeros

Ingratitud humana

—Oscar, ¿quiere usted otro vasito de vino?
—La señora es muy amable.
Y el «chauffeur» vació de un trago el vaso que le ofrecía su ama.
Oscar había salvado la vida a sus patronos, los señores de Onfroy.
La tragedia evitada estuvo a punto de ocurrir en la cuesta de Laffrey.
Descendía el auto, a una velocidad moderada, la rampa, con pendiente del 14 por 100, que conduce a la aldea de Vizille, cuando una de las cadenas de transmisión rompióse súbitamente.
Había que escoger entre caer por la derecha de la cuesta, en el abismo, o estrellarse, a la izquierda, sobre los contrafuertes de la montaña. El dilema era atroz.
Pero Oscar no había perdido la cabeza.
Pegando casi la «almousine» a la roca abrupta, consiguió, poco a poco, detenerla.
Ante la catástrofe evitada, los esposos Onfroy abrazaron, agradecidos, a Oscar, que, emocionado a su vez, respondía respetuosamente a estas pruebas de afecto.
La reparación acabada, el auto llegó a Vizille, aunque un poco tarde.
En la hospedería no había ya mesa redonda, porque la comida era servida a las seis y media. Sin embargo, la patrona preparó a los turistas una cena bastante decente.
—¿Tres cubiertos?—preguntó la criada.
Los señores de Onfroy inclinándose en señal de asentimiento. Sin embargo, hubo entre ellos un coloquio preliminar. De ordinario, Oscar comía en la cocina. Tratábase sin altivez, pero sin familiaridad tampoco.
El pretexto de la transacción fué facilitado por M. Onfroy.
—Acaba Oscar de salvarnos la vida!
—Iba a decirlo—repuso su esposa.
En verdad sea dicho, Oscar hubiera preferido comer en la cocina, al lado de la criada.
Se quitaba habitualmente su cuello postizo y se desabotonaba el chaleco para comer con más comodidad.
Sin embargo, agradeció mucho la fineza de sus amos, y cenó con ellos, repitiendo de todos los platos, lo que prolongó la cena, porque los señores de Onfroy no tenían hambre.
Hablóse de varias cosas. Cuando sirvieron el café, Oscar animóse. Quería inventar una rueda elástica, y de todos sobre la mesa explicó su idea, algo confusamente, con gestos familiares.
—Oscar, ¿quiere usted otro vasito?
Oscar bebió dos más.
Al cabo, terminó la cena.
Al salir del comedor, Oscar tendió una mano leal a sus amos.
—Buenas noches, señor Onfroy.
—Buenas noches, señora Onfroy.
—Después de todo, nos ha salvado la vida—declaró con indulgencia el Sr. Onfroy.
Al día siguiente hubo que partir con retraso, porque Oscar no estaba dispuesto.
Los señores de Onfroy estimaban mucho a su «chauffeur»; pero más todavía a la exactitud, virtud que ponían por encima de todas.
El señor de Onfroy quiso reprender a Oscar; pero su esposa impidiólo.
—No olvidemos...
—Que nos ha salvado la vida—terminó el señor de Onfroy, rindiéndose a la justicia de su observación.
Oscar habituóse a comer con sus amos.
Decía que su compañía no resultaba más desagradable que cualquiera otra, y que el vino, comiendo con ellos, era mejor.
Pasando un día por los alrededores de Chambéry, Oscar informó a sus amos de que tenía allí a su esposa, veraneando con unos primos.
—Id, pues, a pasar el día con ella—concedió gentilmente la señora Onfroy.
Pero Oscar acariciaba un proyecto, que expuso tímidamente al principio, persuasivo después, imperioso luego.
Cortesía por cortesía, los señores de Onfroy harían bien aceptando la invitación. Oscar presentaría su esposa a sus patronos, a quienes había salvado la vida.
Tal era el argumento.
Los señores de Onfroy comieron con la mujer de Oscar, pasearon a los primos de éste en su automóvil, y bebieron a la salud de Oscar, que decididamente se estaba convirtiendo en un grande hombre.
Desde entonces, el «chauffeur», al hablar con sus patronos, olvidó el empleo de la tercera persona.
Como Oscar no quiso ir a Ginebra, que ya conocía, convino en volver directamente a París por Lyon.
En esta capital, al entrar en un café, los señores de Onfroy encontraron unos amigos, los Arbát, cuyo «chauffeur» vestía librea dorada y saludaba militarmente al abrir la portezuela.
Creyeron que Oscar aceptaría la compañía de aquel colega, vestido tan suntuosamente.
Sin embargo, no fué así. Oscar prefirió quedarse con sus amos.
—¿Quién es este caballero?—preguntó curiosamente a la señora de Onfroy la señora de Arbát.
Un poco molesta, la señora de Onfroy exclamó:
—Es Oscar... nuestro «chauffeur»... En viaje... hay menos rigor... y además... ¡nos ha salvado la vida!...
Los señores de Arbát no comprendieron aquella familiaridad peregrina.
Y viendo que Oscar tomaba parte en la conversación, se despidieron confusos.
Los señores de Onfroy sintieron mortificados y Oscar no ocultó su opinión.
—¡Valientes orgullosos!—declaró con desprecio.
Se aproximaban a París y acababa el viaje. En la «almousine» discutían en voz baja los señores de Onfroy.

¿Podrían en adelante enviar a Oscar a comer a la cocina? ¿Sería imprudente exigirle que volviera a dirigirse a ellos en tercera persona? ¡Un hombre que les había salvado la vida!...
Cuando llegaban al hotel donde vivían, un «fiacre» chocó con la «almousine», averiándola algo. Monsieur de Onfroy, deseando solucionar el problema, adoptó un partido, a la vez heroico y cobarde.
—Oscar—declaró severo—. No habéis tenido cuidado. Sois un torpe. ¡Quedáis despedido!
La señora de Onfroy, como si le hubieran quitado un peso de encima, murmuró:
—¡Gracias a Dios!
—¡Es inútil, cuando se habla con Oscar, preguntarle lo que piensa acerca de la gratitud humana!

PEDRO SOUVESTRE

Elecciones parciales en Sevilla

Sevilla, 14.—Sin incidentes se ha verificado el escrutinio de tres secciones del octavo distrito. Alcázarón la mayoría los candidatos de la Acción Ciudadana, Sres. Pedro Santos y Pablo Guerra y el republicano disidente Sánchez Suárez.

EN EL SUPREMO

La novela del infante

Vista del primer incidente.—Los hijos contra el padre.—La prodigalidad de D. Antonio.—Un decreto.—Argumentos de Derecho.—Informa el señor La Cierva

Se ha visto ayer tarde, en la Sala primera del Supremo, la vista del incidente sobre incompetencia de dicho Tribunal para entender en el juicio de prodigalidad promovido por los hijos del ex infante D. Antonio de Orleans, actualmente duque de Gálfera.

Es esta una cuestión de la que seguramente conocerán los lectores, porque de ella se habló mucho a raíz de otro pintoresco suceso, del que fué protagonista D. Antonio de Orleans.

En nombre del ex infante ha mantenido ayer las excepciones propuestas el ilustre letrado D. Alvaro de Albornoz, quien, entendiendo que el asunto no afecta al interés público, sino que pertenece exclusivamente al interés privado, mantuvo la teoría de que debe sostenerse la cuestión al conocimiento de la jurisdicción ordinaria, toda vez que al promoverse el pleito D. Antonio había hecho renuncia de su condición de infante y su cualidad de español.

El Sr. Albornoz, con diáfana claridad y sencillez, hizo un minucioso relato de la odiosa del ex infante, que es para escrita en una novela por entregas.

Después entró en el informe de Derecho, sosteniendo que no hay precepto legal alguno que determine la competencia del Supremo para entender en esta demanda, y solamente el arbitrio de los demandantes puede crear esa jurisdicción. El alcance de la competencia del Tribunal Supremo está perfectamente limitado en el artículo 278 de la ley orgánica del Poder judicial, y en el 53 de la ley de Enjuiciamiento civil.

Ahí se les señalan los recursos de casación, materia de la cual sólo es una excepción el decreto de 12 de Mayo de 1868, que atribuye al Supremo la competencia para las cuestiones que surjan en la testamentaria del rey.

En representación de los demandantes informó el Sr. La Cierva, empezando por decir que este es el tercer caso ya en que se ha hecho ostensible, sin protesta alguna, la facultad del rey para intervenir y resolver las cuestiones que surjan entre individuos de la real familia, mientras no perjudique a tercero, citando como precedentes otra declaración de incapacidad análoga, siendo el Sr. Silvela jefe de Gobierno.

También sostiene que el artículo 4.º del Código civil permite la renuncia de derechos en cuanto no perjudique a tercero o afecten al interés público, y en el caso presente, no podían renunciarse tales derechos sin grave perjuicio de sus hijos, que se ven amenazados de una inminente ruina por la pública y notoria vida de prodigalidad de su padre.

A la vista acudieron muchos letrados, de oyentes.

UNA CONFUSION

Ni misterio ni vigilancia

Alicante, 14.—No es cierta la noticia transmitida por algunos corresponsales de que la policía vigila a unos misteriosos personajes extranjeros, que se decía llegados aquí con planes tenebrosos.

Los que han llegado a esta ciudad son los conocidos banqueros parisienses hermanos Dreyfus, principales accionistas del ferrocarril estratégico de Alicante a Dénia, y de la Sociedad de Riegos de Levante. Venían acompañados de la princesa de La Tour Darnie, de la condesa de San Severin y del conde de Richamont, y realizan una excursión de placer.

Como al tener noticia de su viaje las autoridades pusieron a sus órdenes algún policía y se apresuraron a saludarlos, algunos periodistas interpretaron erróneamente el suceso.

Los Sres. Dreyfus y sus acompañantes, sumamente molestos por las informaciones publicadas, parecen dispuestos a ejercer la acción judicial contra los que han dado origen a la falsa especie.

El descanso dominical de la Prensa en Francia

Nantes, 14.—El Sindicato de periodistas ha enviado al Gobierno un informe solicitando que se prohíba en absoluto la venta de periódicos los domingos.

Los poetas del día

In memoriam

Araceli, trenzas de oro tentas... Yo te besé, y en tus ojos tembló el lloro y a tu lado yo temblé, Araceli, trenzas de oro.

¿Recuerdas?... Fué en un desmayo de Mayo, en que el sol regala mil nimbos en cada rayo. Tu cabeza colegiala lucía una flor de Mayo.

Aún saltando verte creo por el florido paseo, cerca de aquel pátreo banco, con aquel núbil asero y aquel vestidito blanco.

Un día supe tu muerte... Desde entonces, negra suerte, día y noche siempre lloro. ¡Ay, cuánto diera por verte, Araceli, trenzas de oro!...

MIGUEL DE CASTRO

LA POLITICA INTERNACIONAL

El gesto de von Lersner

Más que la actitud inesperada del jefe de la Delegación alemana en París, nos han sorprendido ciertos comentarios periodísticos, glosas escritas al margen del telegrama anunciando la retirada de von Lersner. Y es que no siempre pueden escisarse las cosas de la cabeza, ni la amena divagación se adapta a hechos que, o se conocen o se ignoran, pero que no pueden inventarse. Una vez más tendremos que hablar de cosas evidentes; pero a ello nos obliga esa ignorancia enciclopédica de ciertos comentaristas improvisados.

Ante todo, un hecho: Alemania firmó, primero, y ratificó, después, el Tratado de Versalles; en ese texto diplomático hay un artículo—228—, que a la letra dice:

«El Gobierno alemán reconoce el derecho que asiste a las potencias aliadas y asociadas para hacer comparecer ante Tribunales militares a aquellas personas que sean acusadas de haber violado las leyes y usos de la guerra. Caso de probarse la culpabilidad de tales personas, se les impondrán los correctivos que la ley determine. Será aplicada esta cláusula independientemente de los trámites que contra tales personas se sigan ante los Tribunales alemanes o de alguna de las naciones aliadas con Alemania. El Gobierno alemán entregará a las potencias aliadas y asociadas, o a cualquiera de ellas que se lo exija, las personas acusadas de haber violado las leyes y usos de la guerra, que se le designarán por el nombre, categoría, empleo o puesto que hayan desempeñado bajo las órdenes de las autoridades alemanas.»

No pueden calificarse de vagas estas disposiciones, ni pueden suscitarse discrepancias a propósito de su interpretación. Alemania aceptó ese artículo al ratificar el Tratado. No se comprende la salida de von Lersner más que como un gesto eminentemente personal, aun cuando no sería difícil que el Gobierno alemán se solidarizase con su representante. Hasta aquí los hechos. Pero la duda surge cuando se piensa en lo que hay de posibilidad jurídica y de equidad en esa disposición. Se dice: Estamos frente a una sanción innovadora, sin precedentes que la afiancen jurídicamente; es cierto que los aliados hablan en nombre de principios de humanidad, reiteradamente vulnerados por el Ejército alemán; pero no es posible encauzar jurídicamente esa petición, ya que el Derecho internacional no conoce esta clase de sanciones. Permítanos, en nuestra calidad de profesor de Derecho de gentes en una Universidad española, analizar lo que haya de cierto en esa afirmación, con la cual se pretende contraponer el Derecho internacional preestablecido con un intento punitivo innovador.

Recientemente, el ilustre penalista alemán Karl Binding calificaba de monstruoso ese artículo 228, fundándose para ello en que se alude a leyes y usos de la guerra, y que esta expresión adolece de imprecisión. No nos explicamos esta afirmación en labios del profesor alemán. Existen precedentes claros y concretos, que es preciso recordar. En la segunda Conferencia de la Paz, exactamente en la sesión cuarta—31 de Julio de 1907—, se presentó una proposición tendiente a exigir responsabilidades en caso de infracción de las leyes de la guerra; estas leyes figuran en la Convención IV, titulada «Leyes y costumbres de la guerra terrestre»; el fin de esa proposición fué claramente explícita; tratábase de condenar el sistema de la responsabilidad subjetiva; esto es, el exigir a los oficiales o jefes acusados de infracción de leyes de la guerra una responsabilidad concreta, que no siempre podría hacerse efectiva; de ahí que, a fin de evitar impunidades, se demandase el exigir en esos casos la responsabilidad al Estado a cuyos ejércitos pertenecían los infractores. Y, lo que aún tiene mayor importancia, ¿sabe el lector quién fué el autor de esa proposición? Pues UN DELEGADO ALEMÁN en la segunda Conferencia de la Paz, el mayor general von Gündell («Deuxieme Conference de la Paix. Actes et documents, t. III, pag. 144-145»).

Y no se limitó la Conferencia a votar esa proposición alemana; fué aún más lejos; después de discutida la proposición alemana, ésta pasó a formar el art. 3.º de la Convención de 1907, concerniente a las «Leyes y costumbres de la guerra terrestre». Dice ese artículo: «La parte beligerante que viole las disposiciones de este reglamento tendrá que indemnizar, si a ello hay lugar. Será responsable de todos los actos cometidos por las personas que formen parte de la fuerza arma-»

da.» ¿De qué se trata actualmente más que de exigir las responsabilidades de que habla ese artículo?

El problema hállase planteado en términos bien claros; una de dos: o se cumple ese artículo (derivado de una proposición alemana y ratificado por Alemania), o no; en el primer caso, tanto valdría proclamar que para Alemania los solemnes compromisos contraídos por sus delegados constituyen letra muerta; en el segundo supuesto, la impunidad puede evitarla Alemania adelantándose a los deseos de los aliados y exigiendo responsabilidades a los autores de esas infracciones; pero aún está bien reciente el proceso instruido por las autoridades alemanas para depurar responsabilidades con motivo del asesinato del capitán Fryatt, y a pesar de haber intervenido en su instrucción hombre tan digno como el profesor Schecking, la decisión fué absoluta. Serán, pues, los aliados quienes tengan que exigir responsabilidades; a este efecto, reclaman la entrega de los supuestos culpables.

Después de lo escrito, ya el lector podrá decidir lo que hay de justicia o de arbitrariedad en el art. 228, y si es o no explicable la retirada de von Lersner y el eco que encontró por parte del Gobierno alemán.

CAMILO BARCIA

QUESTION DEL DIA

El cierre de los teatros

Hay otra huelga en puerta. El ministro de Hacienda, preocupado con las atenciones de gobierno, apenas si ha querido reparar en su transcendencia. Las mismas gentes, que no han visto claro en la cuestión, sonrieron indiferentes, creyendo que se trata de un conflicto de poca monta.

Y el día 22, si no viene el remedio, que no vendrá, serán cerrados todos los lugares de espectáculos de España, y a los problemas graves que asolan estos días al país habrá que agregar este gravísimo, que deja en la calle muchos cientos de familias, que a las veinticuatro horas no tendrán medios de conjurar el perentorio conflicto de la subsistencia.

Los que han señalado como revolucionarios a los obreros; los que escribieron páginas entera hablando de las criminales influencias extranjeras; los que tacharon de anarquistas, bolcheviquistas y sovietistas—que todo es uno y lo mismo—a los que demandaban urgentes soluciones económicas para poder vivir, habrá que brindarles este nuevo aspecto del problema, iniciado por gentes apartadas en absoluto del hervidero social y político.

Se trata de una huelga forzosa de cómicos. Los empresarios se ven obligados a cerrar los teatros, porque el ministro de Hacienda, para allegar ingresos con que atender a las tremendas cargas del Estado—¡algunas como la del anticipo reintegrable!—, ha caído en la cuenta de que se debe gravar la producción escénica, poniendo un tributo a los autores.

Claro está que los autores no pagarán el impuesto, porque les basta y les sobra con cargárselos en cada representación a los empresarios. Y a los empresarios les basta y les sobra con cargárselo al público, que es quien paga en definitiva.

¿Pero puede garantizarse con este nuevo impuesto el negocio teatral? Indudablemente que no. Los teatros, como todas las demás industrias, vienen atravesando una crisis demasiado aguda desde que se inició la guerra. Si se mantiene el fuero, no se ve por ninguna parte el huevo.

En Madrid se da el caso que Empresas tradicionales, como la de Lara, tiene que buscar soluciones fuera y en plena época de invierno, para no ir a la ruina. Chicote, a pretexto de descanso, abre un paréntesis en el Cómico, por las mismas dificultades para seguir el negocio. Los de la Princesa van y vienen por España y fuera de España, convencidos de que esa inquietud es la línea que les asegura la nómina. Arturo Serrano adelanta el final de la temporada, porque en Madrid no ve lo que ha visto otras veces.

Y si se asoma alguien a la Comedia, a Apolo y al mismo Reina Victoria, en pleno éxito de las obras, se dará cuenta de cómo el público ha recibido el gradual aumento en el precio de las localidades.

De seis años a esta parte, no sólo el local, la luz y la calefacción han aumentado enormemente en los teatros, sino también los servicios de escena, como el decorado, vestuario, atrezzo, etc., etc., que se ha triplicado y hasta cuadruplicado en el precio.

Ahora es el ministro de Hacienda el que pretende sacar leche de la pobre vaca, famélica y exhausta.

Contra los teatros dirige sus tiros. Y los teatros, que no pueden más, cierran sus puertas, planteando este nuevo conflicto, sobre el cual no meditó bien el que lo ha provocado.

El número de espectáculos teatrales que funcionan en España, incluyendo cinematógrafos y cafés «concert», alcanza a algunos miles. ¡Bien valía la pena que el Sr. Bugallal poseyera la cifra! Y desde el día 22, y en el mayor desamparo, quedan muchos centenares de familias, que no pueden hacer nada por solucionar la contienda, toda vez que son los autores los que retiran el repertorio y con eso tienen bastante para asegurar la unidad y la perseverancia en la huelga.

Faltan todavía ocho días. ¿Por qué no estudiar con un poco de buena fe la cuestión? ¿Es que no vale la pena? ¿Es que la categoría de los huelguistas no merece el honor de una providencia?

Las pequeñas causas pueden dar lugar a los más grandes efectos. Entre estos juegos grotescos de la política, que remueve generales y hace crisis para complacer a ciertos elementos, y el problema, serio y grave, de unas gentes que sólo viven de su trabajo honrado, nos parece más interesante esto último.

Medite el Sr. Bugallal, medite. Que bien merece la pena esta advertencia.

ANTONIO DE LA VILLA

CRONICA

PAPELES SON PAPELES

La mitad de las cartas que se pierden, se deben de perder.

E. BLASCO

Por milésima vez, unas cartas particulares han promovido un conflicto político. Todo el mundo discute nuevamente el derecho de quien recibe una misiva a darla a la publicidad. Los asuntos particulares, se dice, no deben ser del dominio público. Muy bien; pero, ¿y si en la carta se trata de negocios de interés público por quien ostenta un cargo público? Aquí las opiniones son ya divergentes. Hay quien supone que es lícito, y aun conveniente, que todo el mundo sepa lo que a todo el mundo interesa, y quien insiste en que una epístola privada no puede perder este carácter por la voluntad del destinatario. El criterio que parece prevalecer es el que sustenta la doctrina de que toda carta particular, por serlo, reviste carácter secreto, y que así como un amante correspondido cometa una verdadera felonía al mostrar a gentes extrañas los billetes de amor, que para él sólo fueron escritos, de igual suerte es, por lo menos, incorrecto publicar una epístola en que se habla de un modo íntimo y con la ligereza propia de una conversación familiar.

Es seguro que todos nos sentiríamos ruborizados si se coleccionasen algunas cartas que hemos escrito. El ejemplo de Goethe y Schiller nada dice en contrario, por tratarse de hombres y de asuntos muy por encima del nivel común. Además, es seguro que ambos dejaron alguna vez el cálamo corriente y que el coleccionador cuidó de separar algunos pliegos de dudosas oportunidad y conveniencia. En cuanto a las señoras de Staël y de Sévigné, escribieron sus cartas para el público, y así, hay en ellas siempre algo de literaria afectación.

El ideal sería que no existiera la odiosa palabra «privado». Todos nuestros actos, como todos nuestros dominios, deberían ser públicos. El legislador espartano que ordenó que todos los ciudadanos hicieran sus comidas públicamente, dignificó, sin duda, las costumbres. Se dice, lamentándolo, que las paredes oyen; lo más lastimoso es que oyen a medias. Más digna y noble sería nuestra vida si nada pudiéramos hablar en privado; la pública censura se anticiparía a nuestros descaminos y no serían los menos satisfechos los que, diariamente, vienen condenados a sufrir nuestros arrebatos.

En general, el varón justo nunca teme a la publicidad. Frente a las aves agoreras y ruines nocturnas se alzaría siempre valeroso el canto militante de «Chantclair»; desconfiemos de quienes nos hablan al oído y siempre con reservas mentales. La frase más acertada de cierto hombre público fué aquella en que pedía «luz y taquígrafos»; ¡Lástima que sus hechos no hayan ido parejos con sus bellas palabras!

Ello es que, actualmente, las cartas son propiedad de quien las escribe, y que procede de ligero quien, sin su permiso, las entrega a la publicidad. Mirando al porvenir, es preciso vivir en el presente.

Lo que nadie discute es la licitud en los hombres políticos de contradecir en privado lo que dicen y practican en público. Semejante conducta debiera incapacitarlos para gobernar a los pueblos. Publicar una carta podrá ser una falta; escribir en ella conceptos contrarios a lo que se sustenta en el Poder, es un verdadero delito. Una ligereza es permitida, aun con faltas de ortografía, a una infeliz muchacha que escribe a su novio, o a un caballero particular que expone a un amigo lejano su opinión acerca de los problemas divinos y humanos. A un hombre que ha ejercido autoridad y que, ¡ay!, volverá seguramente a ejercerla, no le son permitidas esas que, en otra edad, pudieran llamarse chiquilladas. La seguridad o la tranquilidad del Estado no deben hallarse a merced de un señor que escribe tan ligero. Cuando escribimos una tontería, publicada o no, será siempre una tontería. El destinatario habrá procedido todo lo mal que se quiera al publicarla; pero nuestra responsabilidad es la misma; seremos faltos de parsimonia, y, si el caso reviste gravedad, incapaces de Sacramentos.

En lo que atañe a la política, todo ello parece responder a un mal fundamental. Jamás se dice la verdad y a todo se pone la sordina del eufemismo o del silencio. En el orden internacional, se compromete la vida misma de los pueblos, sin que ellos se enteren, y en la política interior, se les arruina y envilece a «cencerros tapados». En un artículo admirable ha censurado este procedimiento «Juan de Aragón». Llevamos siglos de política obscura y secreta, de gobernar a espaldas del país, de escribir una cosa y hacer otra, convencidos de que nuestras cartas y confidencias no han de publicarse.

Y, algunas veces, se publican. Veamos, pues, muy despacio lo que hacemos y lo que escribimos, porque, como dijo, algo incorrectamente, pero con lucidez y juicio, el poeta, «la mitad de las cartas que se pierden, se deben de perder».

ANTONIO ZOZAYA

ALREDEDOR DE LA PAZ

EL CONSEJO SUPREMO INTERALIADO

Las cuestiones tratadas
París, 14.—El Consejo Supremo Interaliado se reunió ayer tarde y aprobó las notas, que fueron transmitidas inmediatamente a Alemania.

La autonomía a Dalmacia

Londres, 14.—Se sabe de fuente autorizada que, al terminar la sesión de ayer tarde del Consejo Interaliado, Nitti declaró a Lloyd George y a Millerand que si Italia debe recurrir a la ejecución del pacto de Londres, concederá a la Dalmacia ocupada una completa autonomía con todos los derechos que resulten de este arreglo. (Radio.)

La nueva nota a Holanda

Londres, 14.—Según el «Evening Standard», la nota que se entregará a Holanda hará resaltar el hecho de que la paz de Europa no debe ponerse en peligro por la estancia del ex emperador en Holanda, y está último debe comprenderlo así, tanto en su interés como en el de las demás naciones. Los aliados dejarán de este modo a Holanda la posibilidad de modificar su primitiva actitud, declarándose de acuerdo con las razones expresadas en la nota y prohibiendo, en su consecuencia, el internamiento del ex kaiser en una de sus lejanas posesiones coloniales. (Radio.)

Un telegrama sobre las Cooperativas

París, 14.—Tellegrafian de Estocodmo al «ECHO de París»:
«Los bolcheviques acaban de dar el golpe supremo al proyecto de comercio con las Cooperativas. El Secretario de la Tercera Internacional, presidido por Zinoviev, ha lanzado un llamamiento mundial declarando que únicamente las riquezas de Rusia pueden preservar a Europa de la bancarrota.

Después de hacer historia de las Cooperativas, el llamamiento dice que éstas han tenido que adherirse al sistema bolchevista para el reparto de los víveres.

Agrega que la «Entente» tiene el proyecto de provocar nuevamente la guerra civil, intentando separar las Cooperativas del Gobierno para echar sobre los Soviets la responsabilidad de la continuación del bloque.

El llamamiento acusa a los aliados de especular con la miseria del pueblo y anuncia solemnemente que Rusia no aceptará el proyecto del Consejo Supremo, que equivale a la supresión de las leyes soviéticas, ni renunciará al sistema en vigor de reparto y consumo.

Según la expresión de Zinoviev, los Soviets rechazan la famosa hipoteca de los aliados.

La paz con Polonia

Zurich, 13.—Las proposiciones de paz presentadas a Polonia por la República de los Soviets, han despertado en la Prensa un vivo movimiento de opiniones.

El ex kaiser desaprueba la conducta del kronprinz

Berlín, 14.—La «Gazeta de la Cruz» anuncia que el ex kaiser ha desaprobado la intención del kronprinz de entregarse por los suyos culpables que la Entente reclama. Se lo ha prohibido y ha informado al Gobierno holandés de su voluntad.

La flota comercial alemana

Berlín, 14.—La «Gazeta de Voss» dice que ha llegado a Berlín una nota pidiendo la entrega del resto de la flota comercial alemana, según lo previsto en el Tratado de paz. (Fabra.)

El Tratado de paz y Norteamérica

Washington, 14.—A causa de las divergencias políticas surgidas con motivo de la discusión del Tratado, ha dimitido con carácter irrevocable, siéndole aceptada la dimisión, el ministro de Estado, Sr. Lansing. (Fabra.)

VIDA SOCIETARIA

DEPENDIENTES DE COMERCIO.—La Asociación general de Dependientes de comercio comunica a sus asociados que ante la imposibilidad de reunirse en junta general antes del día 20 del corriente para tratar de la jornada de ocho horas, deben continuar haciendo denuncias por infracción de la ley, pues los turnos establecidos por la clase patronal no tienen validez alguna, por haber sido acordados de una manera uniforme ni estar visados por el Inspector del Trabajo.—La Directiva, GUARNICIONEROS.—Esta Sociedad celebrará junta general hoy domingo, a las nueve de la mañana, en el teatro de la Casa del Pueblo.

UNA SUSCRIPCIÓN.—El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo ha abierto una suscripción en favor de las familias de los fusilados en Zaragoza. Los donativos se reciben, de siete a ocho, en la secretaría 19.

UNION DEL ARTE CULINARIO.—Esta Sociedad celebrará junta general mañana lunes, a las once de la noche, en su domicilio, Abada, 2.

JIRA CAMPESTRE.—Hoy domingo se celebrará en los pinares de la Dehesa de la Villa, para festejar el triunfo obtenido por las caudillaturas socialistas.

Reuniones en la Casa del Pueblo

Día 15.—Salón grande: a las diez de la mañana, Encuadernadores; a las seis de la tarde, conferencia; a las ocho de la noche, Molineros.

Salón pequeño: a las diez de la mañana, Constructores de carros; a las siete de la noche, Fundidores tipográficos.

Hoy se celebra el primer día de Carnaval

Un augurio que no se cumple.—En la Castellana.—Máscaras y mascarones.—El premio de las carrozas.—Un concejal se hace eco de una denuncia

El famoso dominico, que ha dado que hablar más estos días que el propio conde de Romanones, no ha acertado, afortunadamente, en sus vaticinios. Anunció un enorme descenso en la temperatura; anunció nieves y ventiscas; anunció lluvias torrenciales, y si bien es verdad que el día del viernes estuvo entoldado, el de ayer, en cambio, fué excelente, y a juzgar por este anuncio del domingo, la tarde de hoy va a resultar verdaderamente primaveral.

Habrà, pues, fiesta de Carnaval, y la Castellana, a pesar de todas las calamidades que pesan sobre los madrileños, se verá, como en años anteriores, repleta de gente de buen humor.

Como ya hemos dicho en días anteriores, hoy se celebra el pobre y vulgar concurso de carrozas enmascaradas y de carnavales y automovilistas engalanados.

Y, como en los demás años, el concurso quedará reducido a unos premios, que otorgará el Jurado—compuesto de ediles— a los amigos, parientes o allegados de la casa. Estamos en el secreto.

Por cierto que ha habido un concejal—el señor Fernández Canales—que, recogiendo nuestras denuncias de días pasados, ha solicitado que se impida por las autoridades municipales el concurso de mascaradas que ofenden a los principios de moralidad y el buen gusto y que otros años han frecuentado la Castellana y Recoletos.

Además ha pedido que se evite por todos los medios la aglomeración de golfillos, que en estos días de Carnaval asolan las tribunas y persiguen los carruajes, interrumpiendo el tránsito y recogiendo del suelo los ramos de flores y baratijas que caen, para venderlas nuevamente.

El alcalde ofreció tomar providencias sobre el asunto; pero ya veremos si se cumple cuando llegue el momento.

Mentidero taurino

La primera en Madrid.—Bernardo Caselles.—La góviloria andante

Parce seguro que el día 22 del actual abre sus puertas la plaza madrileña. Este parece que es el propósito del Sr. Retana, y se dice que se confeccionará un gran cartel de toreros y toros para empezar.

Ahora sólo falta que el tiempo lo permita.

Caselles, el asturiano Bernardo, se propone torear mucho y bien este año, que ha de ser el decisivo para su carrera, ya que en él se propone hasta doctorarse si se le presentan bien las cosas.

Y como se propone torear mucho, ha empezado a firmar contratos en gran número, ya que son muchas las Empresas que lo desean como base de su cartel.

Ha empezado firmando tres corridas en Madrid, y es posible, casi seguro, que sea el que rompa plaza en Febrero, ya que sus contratos son para este mes y el de Marzo.

En provincias tiene contratos en Barcelona—plaza de las Arenas—, Sevilla, Algeciras, Zaragoza, La Línea, Andújar, Santander, Palma de Mallorca, Bilbao, Valencia, Córdoba, etc. Es decir, todas las grandes plazas.

Durruti, al que nuestro amigo «Sansón» llamó el «rey de las verdaderas», está que rabia. Y su estado de ánimo es lógico. El pasado año no sonó cuanto merecía, habiendo «armado verdaderos escándalos en Tetuán», y quiere resarcirse éste. Y espera vestir el traje de luces con verdadera ansia, para demostrar cuanto vale. Tiene Durruti varias corridas firmadas y un arte estupendo dentro.

Otro novillero que toreará mucho este año es Guerrilla—Narciso Gálvez—, que debutará en Madrid en Marzo y luego toreará en Barcelona, Valencia, Sevilla y Zaragoza.

Helióloro Chupado, que se encuentra en Salamanca entrenándose, ha firmado buen número de corridas. Durante la pasada temporada, este diestro actuó en once, logrando grandes éxitos, sobre todo en la celebrada en Tetuán el 6 de Julio próximo pasado, por su manera tan artística de torear de capa.

El novillero bilbaíno Agustín Cabrera ha empezado a firmar corridas con las Empresas de Málaga, Bilbao, Barcelona, Zaragoza, Santander, Nájera y Logroño, para esta última, donde en las cinco corridas que toreó el año pasado confirmó su cartel de torero valiente.

Manolo Martínez toreará en una de las primeras novilladas que se celebren en Sevilla, y es de esperar que este año aumente el número de corridas que firmó el pasado, en vista del éxito que tuvo en las últimas toreadas.

Un caso de injusticia. El joven y valiente novillero Julio Díaz (Morenito), que en el pasado año estuvo contratado en 26 novilladas, perdió 14 a consecuencia de haber sido herido gravemente por un toro de Gámero en la plaza de Madrid, donde fué ovacionado con entusiasmo. A pesar de esto, la Empresa no lo repitió. De esperar es que esta temporada sea uno de los que primero pisen el ruedo madrileño.

En el Hospital de San José y Santa Adela ha sido operado de apendicitis y de una hernia el aplaudido novillero Norberto Miguel. Las operaciones fueron ejecutadas felizmente por los doctores D. Víctor Noguera y don F. Luque.

El muchacho, que se encuentra en estado muy satisfactorio, comenzará en breve a torear.

REHILETE

El oro de LA LIBERTAD CANJE DE CUPONES

Terminada la publicación de la serie de cupones que dan derecho a aspirar a un número para la posesión de una de las codiciadas

CIEN ONZAS DE ORO CUPON NUM. 27

que podrá ser canjeado por un bono numerado para el sorteo.

Los suscriptores de LA LIBERTAD, presentando el cupón número 27 y los recibos de los meses de Enero y Febrero, tienen derecho a tres bonos numerados de los que han de entrar en el sorteo.

El canje de los cupones, que comenzó el día 13 y continuó ayer, seguirá los días 19, 20 y 21, de nueve de la mañana a seis de la tarde, en el despacho de billetes de la Plaza de Toros, establecido en la calle de Arbabán.

Para canjear los cupones no será preciso presentar toda la colección; basta con llevar el

CUPON NUM. 27

para recibir, en cambio, un bono para el sorteo, y que el que tenga los recibos de Enero y Febrero recibirá tres bonos.

De este modo es más fácil que toque a un suscriptor una de las

CIEN ONZAS DE ORO

que siguen expuestas en el escaparate de la casa Sucesores de Palacios y Compañía, Sevilla, 16, causando la admiración de los madrileños.

¡Con que al canje, y buena suerte!

INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE

Dimisión del doctor Cajal

Fundándola en la ineludible necesidad de encauzar y de simplificar sus actividades científicas en las tareas universitarias y de laboratorio, ha presentado la denuncia con carácter irrevocable del cargo de director del Instituto de Higiene de Alfonso XIII el doctor Cajal.

El Gobierno, correspondiendo a los valiosísimos méritos del sabio histólogo, le ha nombrado director honorario.

El nombre de Cajal irá siempre unido al Instituto de Higiene de la Moncloa, centro científico que el eminente catedrático de San Carlos fundó, contribuyendo de manera decorosa a enaltecer los prestigios científicos de España, educando un personal apto en los estudios y en las prácticas de laboratorio.

DE SAN SEBASTIAN

El suceso del Gran Casino

San Sebastián, 14.—El caballero argentino que resultó herido en el suceso registrado en el Gran Casino, es coincisidísimo en la población y persona de brillantísima posición social. Se apellida Purtalet, y hace tiempo que reside en esta capital.

Como en el Gobierno civil y en la Inspección de Vigilancia nada han dicho de lo ocurrido, las versiones que se tienen son muy variadas.

Algunos amigos del herido, personas también de la buena sociedad donostiarra, dicen que uno de los que formaban el grupo donde estaba el Sr. Purtalet sacó una pistola browning, a la que quitó el cargador, y sin tener en cuenta que en el cañón de la pistola quedaba una cápsula, empezó a bromear con otro de los presentes, diciendo que le iba a pegar un tiro. Efectivamente, sonó un disparo, y el proyectil rebotó en el suelo y fué a herir al Sr. Purtalet en una pierna.

Al pronto no se apercibió el Sr. Purtalet de que se hallaba herido; pero a poco sintió el dolor y se retiró por su pie a su domicilio, acompañado de un amigo.

La lesión que sufre no le interesa ningún órgano esencial, y, por lo tanto, se cree que curará pronto y sin complicaciones.

El suceso ocurrió hace varias noches, y la Prensa local nada dijo porque mediaron ruegos influyentes en tal sentido. Es tal el poder del Gran Casino, que el telefonema que depositó el jueves, a las once de la noche, dando cuenta del suceso, no fué transmitido hasta el viernes por la tarde. Claro que se me han dado explicaciones por parte de una autoridad, que he tenido que aceptar.

Siempre que ocurre un suceso en el Gran Casino se oculta cuidadosamente y no se publica ni una sola noticia. Esto ocurrió cuando «scroupier» tiroteó a un alto empleado del Casino y cuando el súbdito alemán Walter Ghunter se suicidó en el templo, después de perder en el Casino dos millones de pesetas. Sólo hubo un periódico que aludió a lo ocurrido, y la Policía ocultó de tal manera los detalles del suceso, que no hubo medio de publicar ninguna versión.

Tampoco se ha dicho nada del robo de que fué víctima este verano Pastora Impeño, ni de la sustracción de varias carteras, ni de las protestas de empleados revolver en mano, ni de tantos otros sucesos e incidentes como han ocurrido.

Me aseguran que el suceso de que ha sido víctima el caballero argentino no ocurrió en la sala de juego, sino en el bar inmediato a dicha sala. La partida de ruleta se suspendió breves momentos tan solo.

Advertimos a los colaboradores espontáneos que no se devuelven los originales ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

Conferencia del señor Royo Villanova

En el Ateneo dió anoche una conferencia D. Antonio Royo Villanova, sobre el tema «El catalanismo y el caso «Xeniús».

Afirma que éste, según confesión propia, ha renunciado al cargo de director de Instrucción pública de la Mancomunidad Catalana, por cuestión de ideas.

«Xeniús»—añade—se declaró no hace mucho en la Academia de Jurisprudencia sindicalista, sin abjurar de su catalanismo; luego ha sido destituido por no ser político.

Habla después de las derechas y de las izquierdas catalanistas, y refiriéndose a los escritos publicados recientemente por «Xeniús», dice que éste es un intelectual atropellado por sus ideales.

Lee la nota de Eugenio D'Ors («Xeniús») explicando su dimisión y refutando el cargo formulado por la Mancomunidad de que había sido destituido por irregularidades administrativas, y dice que la lee porque en el Ateneo de Madrid es donde debe darse la defensa del mencionado escritor.

Agrega que nunca se ha visto una interpretación de la libertad de la cátedra tan arbitraria como la del Sr. Puig y Cadafalch, quien hace desaparecer la edición de un libro de la Biblioteca de Estudios catalanes y se preocupa por la competencia que una escuela pueda hacer a la enseñanza religiosa.

Esto, dice el Sr. Royo Villanova, sólo puede pasar en el regionalismo y en el localismo, pues en el Estado sería una herejía.

Afirma que el regionalismo y el catalanismo se ha quedado sin espiritualidad al morir el Sr. Prat de la Riva, y se ha emancipado de todo liberalismo para constituirse en un partido de interés.

Considera un absurdo declarar el sindicalismo fuera del derecho de gentes.

Estima equivocado a Cambó cuando dice que el sindicalismo ha venido después del Soviet, pues es un terror a la guerra. Lo que ocurrió es que, como ha dicho Trotsky, sufrió un eclipse.

Al terminar su interesante conferencia el Sr. Royo Villanova, escuchó muchos aplausos.

De la Rusia roja

Se restablece el orden en el interior

La Haya, 13.—Noticias recibidas de Rusia afirman que la situación ha mejorado bastante, restableciéndose lentamente el orden en el interior.

Los ejércitos rojos continúan obteniendo ventajas sobre el enemigo, confirmando la destrucción completa del ejército de Koltchack y del general Denikine.

Noticias de Odessa

Nueva York, 14.—Un telegrama de Odessa dice que reina tranquilidad en aquella ciudad.

Los almacenes están abiertos, y la gente circula por las calles sin impedimento. Hay géneros alimenticios en cantidad suficiente.

Las fuerzas bolchevistas que se apoderaron de Nicolaioff están muy bien equipadas.

El corresponsal de la Associated Press en Constantinopla, en un telegrama fechado el 12 de Febrero, dice que los bolchevistas han amenazado con canjear los navios de guerra ingleses, y se encuentran frente a Odessa.

Un telegrama fechado en esta ciudad dice que el general bolchevista Uborovich, comandante de Odessa, hablando con un periodista americano, ha declarado que cree saber que en Inglaterra ha firmado un Tratado con el Gobierno bolchevista.

Se decreta una agitación revolucionaria en Escandinavia

Copenhague, 14.—Fenin ha decretado que a partir del 15 y hasta el 20 de Febrero se haga una intensa agitación revolucionaria en Escandinavia.

Todo el plan de agitación ha sido elaborado por Litvinoff y un periodista inglés, que ha regresado inmediatamente a Moscú. (Radio.)

CARNET DEL DIA

CARNAVAL.—Primer día. Concurso de carrozas en la Castellana.

CENTRO MANCHEGO.—A las diez de la noche, Gran baile de máscaras.

MADRID-CINEMA.—Gran baile de máscaras.

ZARZUELA.—A las cuatro y a la una de la noche, Baile de máscaras.

No atropellado por un automóvil

Continúa la racha

En la calle de Alberto Aguilera fué atropellado ayer por un automóvil de la matrícula de Madrid, número 2.002, el niño de cinco años, llamado Bernardo Hoyos López, domiciliado en la calle de Solares, número 13, bajo.

El niño Bernardo, con la alegría y la inconsciencia propias de su poca edad, salió corriendo del portal de la casa número 42, y cruzó la calle sin fijarse en que a toda velocidad se aproximaba un automóvil. Según ha declarado el chauffeur, Regino Navarro, el accidente fué inevitable.

Lanzado a varios metros de distancia, quedó tendido en tierra sin sentido el infortunado niño, que fué inmediatamente conducido a la Clínica del Boulevard, donde le prestaron asistencia los médicos de guardia, apreciándole una fuerte contusión con fractura en la región frontal, erosiones y contusiones de importancia en diferentes partes del cuerpo y fuerte conmoción cerebral. Los facultativos calificaron de grave el estado del niño.

El chauffeur fué conducido al Juzgado de guardia.

ACTUALIDAD MEDICA

La venta de ropas usadas

Dice la instrucción general de Sanidad en su artículo 130:

«Se prohíbe la venta de ropas de vestir o de cama, muebles, alfombras, cortinajes, tapicerías y objetos análogos, que hayan sido usados, sin someterlos previamente a desinfección. Los Ayuntamientos ordenarán este servicio, bajo la inspección de la Junta de Sanidad, en términos que no produzcan al comercio ni a los particulares perjuicios que sea posible evitarlos.

Las autoridades municipales multarán y pasarán, en su caso, el tanto de culpa a los Tribunales, si los dueños de establecimientos de venta de objetos y ropas usadas no hubieran cumplido las anteriores disposiciones.

Se ha pensado en estos críticos momentos algo relacionado con esta disposición tan sabia y previsora, cuya urgente aplicación reclaman las actuales circunstancias?

Seguramente que es éste uno de tantos puntos al que nadie ha concedido la extraordinaria importancia que tiene, no sólo en estos momentos críticos en que las enfermedades mandan, sino en épocas normales, si así pueden llamarse aquellas en que de una manera menos descarada y alarmante, muere la gente de las mismas enfermedades que ahora, pero en más corta proporción, en la suficiente para no producir alarma en el tranquilo espíritu del vecindario ni de nuestras autoridades.

¿Qué perjuicios podría acarrear al comercio ni a los particulares la prohibición absoluta de vender ropas y muebles usados sin haber sufrido una previa y rigurosa desinfección? Absolutamente ninguno; en cambio, se evitarían miles de contagios y se salvarían muchas vidas, sacrificadas a la economía de unas cuantas pesetas o al egoísmo y desaprensión de algunas gentes sin conciencia.

Es preciso que el gobernador, el alcalde y la Junta de Sanidad estudien y resuelvan como merece esta cuestión; para ello se necesita un grande esfuerzo, una voluntad firme y un justo conocimiento del deber, pues no en vano a ellos les están confiados intereses tan sagrados como la salud, y quienes en sus manos depositaron la confianza, tienen derecho a exigirles la prueba de su acierto o de su ineptitud.

No puede ocultarse a nuestras autoridades que la ignorancia y la miseria son muy malos consejeros, pero tampoco pueden echar al olvido que en todas las empresas de esta índole, en que la mayor parte del público conoce de antemano su necesidad y los beneficiosos resultados que puedan obtenerse, las ayudas en su empeño; pero aun cuando así no fuera, aun cuando la opinión general no les acompañara, el deber y la obligación han de estar muy por cima en todo momento de otros intereses bastardos.

No creo, repito, que estas medidas sanitarias que ordena el art. 130 de la I. G. de S. puedan lesionar intereses de nadie; pero sí así fuera, si como es muy posible nos encontráramos ante la imposibilidad de organizar este servicio con la intensidad que necesita, creo que debería prohibirse en absoluto la venta de todo objeto usado, y deberían quemarse las ropas de todos aquellos que muestran o hayan muerto de enfermedad contagiosa.

DR. ENRIQUE PASTOR

El testamento de la bailarina Gaby Deslis

París, 14.—Ayer se ha abierto el testamento de Gaby Deslis.

Legó el usufructo de su fortuna a su madre y a su hermana. A la muerte de éstas, sus bienes pasarán a Marsella, ciudad natal de la actriz, la cual dispondrá de ellos en favor de los pobres marselleses. Sus alhajas serán inmediatamente vendidas y el producto de la venta será repartido entre los pobres de Marsella. La «villa Marsella» será convertida en hospicio para los desgraciados. (Radio.)

SUCESOS

Extravío de ocho títulos de la Deuda

En la Comisaría de la Universidad ha presentado D. Agustín Sánchez Tuscano una denuncia, dando cuenta de que en la calle de Hilarión Eslava se le extraviaron ocho títulos de la Deuda amortizable del 5 por 100, importantes 1.800 pesetas.

Un cojo de cuidado

Antonio Cal, domiciliado en la calle del Salitre, número 10, denunció a un tal Francisco, que es cojo de la pierna izquierda, y que le ha sustraído a Antonio un traje valorado en 100 pesetas.

Aclaración

Vicente Martínez Sáez y Pedro Valen desean hacer constar que no llevaban otro propósito que el de ver a un amigo, cuando se presentaron en un solar de la calle de Santa Engracia, donde se está efectuando un vaciado de tierras para edificar.

Las conladas

A doña Consuelo Rodríguez y Rodríguez le timaron unos desconocidos unos pendientes de oro y brillantes, una cadena de oro, tres sortijas del mismo metal, dos libras esterlinas, una moneda de 20 dólares y 200 pesetas en billetes.

El suceso ocurrió en la calle del Cardenal Cisneros.

Panadero atropellado

Cándido Iglesias, de oficio panadero, fué atropellado por un carro en la calle de Toledo, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

El atropellado fué auxiliado en la Casa de socorro del distrito.

Notas postales y telegráficas

EXAMENES EN CORREOS

Han sido aprobados en los exámenes de ayer los señores siguientes: Examen previo.—Primer tribunal.—648, Alfonso Gallardo Pérez; 649, Francisco Gallardo Pérez; 650, Florencio Gallardo Tapia; 651, Vicente Gallart; 654, Alejandro Gallo Carro; 655, Juan Gándara Campo; 656, José Gándara S. Esteban; 658, Daniel García López; 663, Nicolás García Aranda; 666, Pedro García Baeza; 667, Benigno García Barrio; 668, Antonio García Bermejo; 669, José García Cabrera.

Segundo tribunal.—757, Bruno Garrido Villegas; 758, José Garrote Ortega; 759, Juan Gascón Heróla; 760, Francisco Gascón Pérez; 761, Luis Castorena Larrea; 763, José Gaviño Gordillo; 764, Manuel Gavira Martín; 765, Eleuterio Goyo Garmendia; 766, Angel Gelado y Valdés de Irace; 767, Antonio Gelpi Asorey; 771, Gil Gordón Jesús; 772, Daniel Gil Delgado; 773, Domingo Gil Dueñas; 774, Emilio Gil Maffes.

Tercer tribunal.—885, Pablo Guilleumas Frías; 889, José Gutiérrez Alvarez; 890, Pedro Gutiérrez Cardona; 895, Joaquín Gutiérrez Matilla; 1.106, Luis López Taboada; 1.109, Antonio López Vekasco; 1.110, Víctor López Verde; 1.111, José María Lora Ibañez; 1.118 bis, Joaquín Losada Felguera.

EMERODROMO

PARA LAS AUTORIDADES

Lo que pide el vecindario

No tiene arreglo

«El dueño de la casa número 6 provisional de la calle de Galileo ha elevado los alquileres en 25 y 20 pesetas para los cuartos que pagaban 80 y 70 pesetas.»

«A los vecinos de la casa número 7 del paseo de Atocha, ha acordado el casero elevar el precio de los cuartos en 25 pesetas mensuales. Claro que, en cambio, los vecinos más antiguos no recuerdan que en la casa se haya hecho jamás reparación alguna, que en un sótano hay un depósito de basuras, que un pozo encharca el suelo... que todo se ha denunciado al subdelegado de Medicina y que en la casa vive el alcalde de barrio.»

«En el paseo de las Delicias, núm. 60, casa propiedad del teniente de alcalde Sr. Revenga, hecha con materiales viejos, en que están agrietadas las paredes medianeras y que hace poco se cayeron dos balcones, viven 80 vecinos, todos ellos jornaleros, que pagan 17'50 de alquiler. Pues bien, el casero nos ha anunciado que va a subir 2'50 el precio, y que el que no esté conforme, que se vaya.»

«El administrador de la casa número 4 de la calle de Hartzbusch, en que viven unos 40 vecinos, les ha anunciado la subida de los alquileres. Hay que hacer constar que la casa «no tiene agua.»

«El dueño de la casa número 4 de la calle de Jesús y María anuncia al inquilino de una buhardilla, que paga 140 pesetas, lo que le sube lo más el alquiler, y le da ocho días para desalojarla si no está conforme. ¿Puede hacer esto teniendo en su poder la fianza y el mes adelantado?»

¿Comentarios? ¿Para qué hacerlos! Basta la simple enumeración de hechos; esta es la mejor protesta que contra tanto abuso puede lanzarse. El procedimiento para triunfar, ya lo hemos dicho en otra ocasión: negarse a pagar los aumentos injustificados y absurdos. Haciéndolo todos los inquilinos perjudicados no hay juez que pueda decretar tanto desahucio, y si lo hubiese, el conflicto enorme que se plantearía obligaría al Gobierno a intervenir de modo enérgico. No hay otro medio.

El servicio de tranvías

«A las horas en que es mayor la afluencia de viajeros, o sea de ocho a diez de la mañana, a medio día y al anochecer, el servicio de tranvías es verdaderamente deplorable y muy insuficiente para el vecindario.»

Esto nos dicen varios suscriptores del barrio de Pardiñas. Trasladamos la queja al director de la Compañía, aunque nos tememos que, dado el afán de complacer al público que ésta demuestra, y buena prueba de ello es que el presente año se han suprimido los abonos, que algo beneficiaban a los viajeros, será inútil nuestra indicación.

DE SPORT

Madrid-Ciclo Sports

En junta ordinaria celebrada por esta Sociedad se acordó el siguiente calendario de pruebas para el año actual:

Marzo.—Prueba de inauguración para las tres categorías.

Abril.—Subida de la cuesta de la Dehesa de la Villa (primera prueba infantil).

Mayo.—Prueba de preparación para las tres categorías. Campeonato de Madrid-Guadarrama-Navacerrada. Prueba para la tercera categoría.

Junio.—Carrera para la tercera categoría.

Julio.—Campeonato social (fondo).

Agosto.—Carrera de neófitos.

Septiembre.—Prueba San Sebastián-Madrid.

tres etapas, carácter internacional, bajo el patronato de «España Sportiva».

Octubre.—Cincuenta kilómetros para la tercera categoría.

Noviembre.—Segunda prueba infantil. Carrera de tercera categoría.

Para la prueba internacional San Sebastián-Madrid se nombró una Comisión especial encargada de su organización. La integran: presidente, Fernando Salvadores; secretario, Vicente Zubillaga; Felipe Peña, Justo Remón y Leoncio Brasero.

Esta Sociedad celebrará junta general el próximo día 21 del corriente para la aprobación de las modificaciones de su reglamento. Ha quedado instalado, para el servicio de los socios, un magnífico gimnasio en el local social, calle del Conde de Miranda, núm. 3.

Un Consejo de guerra

El Ferrol, 14.—El día 21 se celebrará en la sala de armas del Arsenal un Consejo de guerra para juzgar a seis hombres y siete mujeres, vecinos de la villa de Mugardos, acusados de haber asaltado el pailebot «María de las Mercedes» y haber robado un importante cargamento.

Presidirá el Tribunal el coronel de Artillería de la Armada D. Hipólito Fernández.

Nuevo diputado inglés

Una actriz, agente electoral

Londres, 14.—En la elección complementaria de Ashton, el candidato gubernamental sir Walter Deffries fué elegido por 737 votos de mayoría. El nuevo diputado es director de importantes «music-halls», y su mujer, conocida actriz, ha sido su principal agente electoral.

PARA LOS BAILES

del Circolo Bellas Artes, Centro Hijos de Madrid y de sociedad, trajes de «smocking» hechos y a medida desde 100 pesetas. Casa Señal, Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11.

GABANES Y CAPAS CASI DE BALDE

Bolsa de Madrid

FONDOS PUBLICOS

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable (Emisión de 1917).

NOTICIAS

La lengua internacional

Hoy domingo celebrarán una reunión los partidarios de la lengua internacional, en la calle del Avemaría, 54, pral., centro, de carácter particular, para organizar la propaganda.

Centro Regional Manchego

Durante esta semana se celebrarán en este Centro tres grandes bailes de máscaras, los días 15 y 17 (domingo y martes) y 22 (Domingo de Piñata), a las diez en punto de la noche.

Será necesaria la presentación de la invitación y recibo correspondiente. El lunes, a las cuatro de la tarde, baile infantil.

Un banquete

Los aficionados madrileños obosequiarán mañana lunes con un banquete, en Amaniel, al valiente novillero Julio Díaz (Morenito), para celebrar lo éxitos conseguidos por éste la pasada temporada y el hallarse totalmente restablecido de la grave cornada que le produjo un toro en la Plaza de Madrid.

Cultos evangélicos

Se celebrarán hoy domingo, a las once de la mañana y a las seis de la tarde, en la iglesia de la calle de Beneficencia, predicando en ambos cultos D. Fernando Cabrera.

El gremio de sombrereros

El gremio de sombrereros, en virtud de la real orden respecto a las ocho horas para la dependencia mercantil, ha acordado provisionalmente las siguientes horas de despacho: de noche y media a una y media y de cuatro a ocho, hasta que recaiga acuerdo definitivo en las gestiones que realizan las entidades mercantiles.

Notas militares

Según informa la Agencia Mencheta, ayer noche en Barcelona estuvo en capitania general el gobernador militar, general Sr. Martínez Anido, haciendo entrega al Sr. Weyler de un acta que suscriben las Juntas de Defensa militares.

El texto de este documento no es conocido, como puede suponerse, pero según se nos asegura, en él se pide la dimisión del nuevo capitán general de la región.

Anteanoche se han circulado las órdenes oportunas para que a su llegada de Madrid se tribute al general Tourné un entusiasta recibimiento.

Este telegrama, confirmado por otras noticias particulares recibidas en Madrid, parece dar la clave para encontrar la verdadera causa que motivó la reunión del Consejo de ministros.

Ascensos de Infantería

Por modificación de plantilla, uno de estos días se publicará una propuesta extraordinaria de ascensos de noventa y nueve capitanes de Infantería.

Correo de teatros

ESPAÑOL.—Visto el gran resultado que están obteniendo las funciones populares de La Centenaria, cuyas representaciones se cuentan por llenos, lo mismo por tardes que por noches, y con objeto de que el público que en los días de Carnaval se encuentra tan ávido de diversiones no deje de gozar de tan ameno espectáculo, la Empresa ha dispuesto dar las últimas funciones populares de dicha obra las noches del domingo, lunes y martes, continuando asimismo por las tardes a los precios de costumbre.

INFANTA ISABEL.—Con el teatro completamente lleno de un público distinguido, se celebró la segunda y tercera representación de El mundo es un pañuelo, extraordinaria e interesantísima comedia de los celebrados autores Sres. Alvarez Quintero, que fueron aclamados y llamados a escena innumerables veces, y confirmó de manera rotunda el éxito obtenido en su primera representación, haciendo partícipes de estos aplausos a los felices intérpretes de la monumental comedia, última producción de los ilustres hermanos Quintero.

CENTRO.—Hoy domingo, dos grandes funciones, representándose a las seis, en sección especial, la preciosa comedia, gran éxito de Ramón Peña, Petit café, y a las diez, Las mujeres divorciadas.

El próximo jueves tendrá lugar el estreno de la opereta de López Montenegro y Peña, música de Luna, Una aventura en París.

Para esta obra, que será puesta a todo lujo, ha pintado tres preciosas decoraciones el reputado escenógrafo Gari y construido precioso vestuario la modista Juana del Molino, con arreglo a figurines del dibujante Dhoy.

La obra será, pues, a juzgar por lo que dicen los que la conocen, un acontecimiento y un éxito más que añadir a los obtenidos por esta compañía.

MARTIN.—En sucesivas representaciones se ha confirmado el clamoroso éxito que obtuvo en su estreno la graciosa revista de Varela y Torres La perfecta casada. El distinguido público que diariamente ocupa todas las localidades premia con prolongados aplausos y grandes ovaciones la brillante partitura del joven e inspirado maestro Alonso, obligándole a repetir todos los números de la obra.

ROMEA.—Hoy domingo se harán en este aristocrático teatro tres grandes secciones de gala, a las cinco, seis y media y diez y media, en las que tomarán parte, además de otros importantes artistas, los Olivella, notables acróbatas saltadores; la monísima bailarina Rosarito Moreno, la gentil danzarina Perlowa y la hermosa cancionista Maruja Lopetegui.

Todos estos artistas se despedirán mañana, lunes aristocrático, después de una actuación brillantísima, durante la cual han escuchado clamorosas ovaciones, justo premio a su exquisita labor.

El próximo martes cambio total del cartel, con varios importantes debuts, entre ellos Pilar Jienense, notable cancionista de aires regionales; Luz and Ara, trío, portentosos acróbatas sobre balanza; la bellísima bailarina Minerva y la sin rival Carmen Flores, que, lo mismo que Minerva, se presentará con nuevo y lujosísimo vestuario y repertorio, también nuevo, de los mejores autores.

Los debuts de Minerva y Carmen Flores constituirán, sin duda, un gran acontecimiento artístico.

OCURRENCIAS

Poniendo los puntos:

—No pretendo que mi yerno sea rico; me basta que no contraiga deudas.

—Hay que hacer una aclaración.

—¿Cuál?

—¿Considera usted como deudas el dinero que se pide a los suegros?

El maestro:

—¿Cuántas provincias tiene España?

—550.

—¿Cómo 550? Fíjese bien (el maestro levanta un dedo señalando el mapa).

—Ah, no, señor! Provincias tiene una.

—¿Cómo una?

—La que usted me está señalando con el dedo.

Un pintor muy malo se presentó en la casa de un negociante.

—¿Quiere usted comprarme ese cuadro.

—Bueno. Le doy cuatro pesetas.

—¿Cuatro pesetas? El lienzo vale mucho más dinero.

—Acaso, sí; pero cuando no estaba pintado.

SECCION RELIGIOSA

Santos del día.—Santos Faustino y Jovita, hermanos; Quindio, Saturnino, Lucio y beato Juan Bautista Machado, mártires; Santos Agapa, virgen y mártir, y Georgia, virgen; Santos Decoroos y Severo, confesores.

La Misa y oficio divino son de la Dominica de Quincuagésima, con rito de segunda clase y color morado.

Cultos para hoy.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en el oratorio del Caballero de Gracia y principia la misión; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las seis, la misión por los padres Villarrín y Ponferrada, capuchinos.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Tránsito en San Millán, Carmen y San Ildefonso; del Pópulo en el Sacramento, Espíritu Santo.—Adoración nocturna, Turno: San Ildefonso.

IDEAL RETIRO

Grandes bailes de máscara

Que empezarán el domingo de Carnaval, de tres de la tarde al anochecer.

TRES MAGNIFICOS REGALOS

Entrada gratis. Reservado el derecho de admisión. El guardarropa es obligatorio.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las cinco, El trovador.

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez (popular), La Centenaria.

PRINCESA.—A las cinco, Y va de cuento...—A las diez, El abanico de lady Windermere.

COMEDIA.—A las cinco y a las diez y cuarto, Los caciques.

LARA.—A las seis, La muchacha que todo lo tiene.—A las diez, Kit.

CENTRO.—A las seis, Petit café.—A las diez, La mujer divorciada.

ESLAVA.—A las cinco y media y a las diez y media, La rosa del mar.

ZARZUELA.—A las tres de la tarde y a las diez de la noche, animados bailes de máscaras el domingo y lunes.

CERVANTES.—A las seis y media y a las diez y media, Una lectura y El pobre Rico. (Enorme éxito de risa.)

INFANTA ISABEL.—A las seis y a las diez y cuarto, El mundo es un pañuelo.

APOLLO.—A las cuatro, El capricho de una reina.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.

REINA VICTORIA.—A las cuatro, Los molinos cantan.—A las seis y cuarto, El as.—A las diez y cuarto, La araña azul.

COMICO.—A las cuatro, Los brazos caídos.—A las seis y cuarto, Los brazos caídos y La Liga de las naciones.—A las diez y cuarto, La del alba sería... y Los brazos caídos.

COLISEO IMPERIAL.—A las cuatro y media, El genio alegre.—A las seis y tres cuartos, Las flores.—A las diez y media, Piñola.

NOVEDADES.—A las cuatro, El gabán de Edipo o No hay lucha con el destino.—A las cinco, La romería del odio.—A las seis y media, La balsa de aceite.—A las siete y media, El hombre más barato de España (gran éxito de risa).—A las nueve y cuarto, El mantón rojo.—A las diez y media (doble), La Pitúsilla y El hombre más barato de España (gran éxito de risa).

MARTIN.—A las cuatro, Los cadetes de la reina.—A las cinco y cuarto, La exposición de la Gloria.—A las seis y media (doble), La chicharra y Las corsarias.—A las diez y cuarto (doble), Las corsarias y La perfecta casada.

LATINA.—A las cuatro, De mala raza.—A las seis y cuarto, La alondra y el milano.—A las diez y cuarto, De mala raza.—Butaca, una peseta; general, 0'20.

ROMEA.—Cinema y variedades. Secciones a las cinco, seis y media y diez y media.—Despedida de Asunción Medina. Últimos días de actuación de Freya, de los Olivella, de Rosarito Moreno, de Perlowa y de Maruja Lopetegui.—Lunes y sábados, aristocráticos.—Miércoles, de moda.

CIRCO DE PRICE.—Catedral de las variedades.—A las cuatro y cuarto, seis y media y diez y media, grandiosos éxitos de Emilia Benito, Bella Emilia, troupe Palacios, The Caroly Wylss, Ediva Albéniz, Margarita Gautier, Pippo y Seiffet y despedida de Sarah Hilden.

PRINCIPE ALFONSO.—Empresa Sagarra.—Funciones del domingo: A las cuatro y media, Amor puro, Una ley para todos (primera y segunda jornadas, completa), Charlot, tramoyista (por el auténtico Chaplin).—A las seis y media, La duquesita (americana), Charlot, tramoyista, y La esposa hipotecada.—Noche, a las diez, todo el programa de la tarde, menos Una ley para todos.

CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—Programa del domingo: Una ley para todos (completa), Charlot, tramoyista (por el auténtico Chaplin), El final de una novela, La esposa hipotecada, La duquesita, Amor puro.—Noche, todo el programa de la tarde, menos Una ley para todos.

ROYALTY.—Variadísima sección.—A las tres y tres cuartos, El miedo a la sombra, El rapto de Mari Juana.—A las cinco, El monte Trueno (novenio, décimo, undécimo y duodécimo episodios de la colosal serie de constante emoción), El sueño de Tomasín.—A las siete, S. M. La Juventud, El demonio lo enreda (estreno) y la comedia cómica Cocinero improvisado (estreno).—Noche, a las diez, sección extraordinaria.

MADRID CINEMA, Malasaña, núm. 6.—Hoy, grandiosos bailes de máscaras, desde las cuatro de la tarde a la madrugada. Baile continuo, derroche de alegría, estupenda orquesta.

MADRID CONCERT, Atocha, 68.—Music-hall de primer orden. Varietés selectas. Restaurante. The tango a las seis y media de la tarde. Souper tango después del espectáculo. Éxito grandioso.

IDEAL ROSALES.—Todos los días, amenas variedades. Casino, restaurante, cinco pesetas cubierto. Souper tango.

PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez, La Centenaria.

PRINCESA.—A las cinco y media, El abanico de lady Windermere.—A las diez, Y va de cuento...

COMEDIA.—A las cinco y a las diez y cuarto, Los caciques.

LARA.—A las seis, Kit.—A las diez, La muchacha que todo lo tiene.

CENTRO.—A las seis, La mujer divorciada.—A las diez, Petit café.

ESLAVA.—A las seis, Las grandes fortunas y Esclava Concert.—A las diez y media, La rosa del mar.

CERVANTES.—A las seis y media, ¿Tienen razón las mujeres?—A las diez y media, Una lectura y El pobre Rico (enorme éxito de risa).

INFANTA ISABEL.—A las seis y a las diez y cuarto, El mundo es un pañuelo.

APOLLO.—A las seis y a las diez y cuarto, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.

COMICO.—A las cuatro, Los brazos caídos.—A las seis y cuarto, Los brazos caídos y La Liga de las naciones.—A las diez y cuarto, La del alba sería... y Los brazos caídos.

NOVEDADES.—A las seis, La Pitúsilla.—A las siete y cuarto, El mantón rojo.—A las nueve y cuarto, El gabán de Edipo o No hay lucha con el destino.—A las diez y cuarto, El monigotillo.—A las once y tres cuartos, El hombre más barato de España (gran éxito de risa).

MARTIN.—A las seis, La exposición de la Gloria.—A las siete y cuarto, Las corsarias.—A las diez y cuarto (doble), Las corsarias y La perfecta casada.

LATINA.—A las seis, La alondra y el milano.—A las diez y cuarto, De mala raza.—Butaca, una peseta; general, 0'20.

CIRCO DE PRICE.—Catedral de las variedades.—A las seis, extraordinaria función, tomando parte todas las atracciones de este teatro.—A las diez y cuarto, formidable encuentro de boxeo. Reto lanzado por el señor F. Crozier (90 kilos), y aceptado por J. Kamaloff (95 kilos), definitivo, y para el que la Empresa de este teatro ofrece mil pesetas de premio al vencedor.

CINE IDEAL.—A las tres y tres cuartos, a las cinco y cuarto, a las siete y a las nueve y media, por secciones, entre las que se proyectarán El monte Trueno (novenio, décimo, undécimo y duodécimo episodios), El miedo a la sombra, El demonio lo enreda (estreno), Cocinero improvisado (estreno), S. M. La Juventud y Mercurio y sus satélites.

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad... D. Miguel Muñoz Alfonso falleció ayer...

COMPRAS PAPELETAS DEL MONTE, ALMAJAS, MANTONES DE MANILA Y ANTIGÜEDADES

gran partida de tubería capaz para conducción de agua, aire y vapor. Cava Baja, 8. No dejar de visitar esta Casa para vender o comprar... PLAZA DEL ANGEL, NUMERO 2 (esquina a Cruz)

Epiteliomas, cáncer, lupus, fistulas y similares. Se curan únicamente con EPITELIOL, medicamento nuevo, inofensivo, de aplicación directa... Pildoras del Dr. Cortés contra la tos...

Gillette máquina de afeitar mas perfecta. Gillette Safety Razor S.A.E. FERNÁNDEZ 4 MADRID

20 pesetas diarias. cooperando a la venta de nuestros artículos maravillosos nunca vistos...

MASCARAS. A todas las que se retraten en la fotografía Intela, Progreso, 17 (única Casa), percibirán un talón con 30 ptes...

PRESERVATIVOS. La Casa mejor surtida de España. La Inglesa, Montería, 35 (pasaje). Catálogo gratis, enviando sello.

Venta solar. 40.000 ptes. Almansa (esquina Pedro Barrera). Tratar: ALVARO GUADAÑO. AMANIEL, NUMERO 29.

2 horas :: 5 pesetas. Solicitar en todas partes personas laboriosas que deseen aprovechar su tiempo sobrante...

CASA DIAZ. Gran surtido novedades para tirar, carrozas y tribunas, confeti, serpentinas. Hortaleza, número 54.

CAMAS DORADAS. DORADO UNICO INALTERABLE. UNICA FABRICA VERDADERA EN MADRID. PINTURAS EN PAZOS Y MINA 5.

Señoras Anunciante! PRODUCE TARIFAS GRATIS EN LA AGENCIA DE JOSÉ DOMÍNGUEZ. Plaza Matute, 8, 2.ª planta. MADRID

RECORDATORIOS LA CASA MAS ECONOMICA El Arca de Noé. Corredora Baja, 93

SE GRATIFICARA CON 250 PESETAS

a persona que facilite piso que satisfaga, con cuarto de baño, calefacción y que rente de 2.000 a 3.000 pesetas anuales. Ofertas a "Tipográfica Renovación" LARRA, 8.-MADRID

CAJA DE CAUDALES de ocasión, compro. Razón: en las oficinas de LA LIBERTAD, Carretas, núm. 4

Table with 3 columns: ANUNCIOS Valverde, núm. 8. E. Cortés. ESQUELAS Valverde, núm. 8.

Igualatorio médico-farmacéutico. Plaza del Dos de Mayo, 6, bajo. Paga las recetas por tarifa. Formado exclusivamente por médicos. No ha subido su cuota. PIDASE UNA CIRCULAR

COMPANIA EXTRANJERA. desea cuarto en sitio céntrico que tenga de seis a ocho habitaciones. Ofertas detalladas al Apartado, número 372.-MADRID

Propaganda en la Prensa de España. Presupuestos gratis. AGENCIA DE PUBLICIDAD URGOTI, SALAS Y PORRERO. Príncipe, 18 y 20 :: Teléfono 54-61 M MADRID

Calzados LA IMPERIAL

Los más acreditados de España por su elegancia, comodidad y duración. Quince grandes sucursales Madrid, Bilbao, Sevilla, San Sebastián y León. USE LOS GARANTIZADOS, FINOS E INFALIBLES... 14, Jardines, 14.-KOSMOS

Obras literarias de gran éxito

y que se recomiendan por sí solas. EL AMOR DE LOS AMORES, por Ricardo León, 4 pesetas. LA ESFINGE MARAGATA, por Concha Espina, 4 pesetas. LA CASA DE LA TROYA, por A. Pérez Lugín, 5 pesetas. CORAZONES SIN RUMBO, por Pedro Mata, 4 pesetas. LAS GAFAS DEL DIABLO, por W. Fernández Flórez, 4 pesetas. EL SOBRE EN BLANCO, por G. Díaz Caneja, 4 pesetas. Pedidos a la EDITORIAL PUEYO, Arenal, 6, MADRID, y a todas las buenas librerías de España y América.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

Estos anuncios se reciben en nuestras oficinas, Carretas, 4, primera, de ocho de la mañana a doce de la noche... Mascaras. Alquiler disfraces desde peseta. Se desea arrendar monte de casa. Progreso, 9. Anuncios. Cédese gabinete con alcoba amueblado a señora o señorita. Palma, 63. Alquiler tres cuartos, luz, sol, 12 a 16 pesetas. López de Hoyos, 133. Tranvía. Cedo alcoba caballero. Gobernador, 21-13, bajo derecha. Cedo gabinete con Olmo, 26 principal derecha. COLOCACIONES OFERTAS Estuchista para fuera se necesita, buen oficial. Informes: Precados, 10, primero, de seis a ocho tarde. Joyeros, se necesitan buenos obreros. Ortega y Rodríguez, Lope de Vega, 2, segundo. Faltan aprendizas y oficiales camisas caballero. Arango, 6. Faltan oficial y aprendizas de chalequera. Cerros, 7, piso quinto. Dependiente de farmacia, buenos informes. Puente de Toledo, núm. 2. Necesito chico de quince a diecisiete años, con buenas referencias para acompañar a comisionista ciego. Diríjase Juan de Ollas, 5, bajo (Cuatro Caminos). Sustitutos para Africa se admiten; buen premio. Económica, 17, principal. Sastrer, faltan oficiales, aprendizas adelantadas y aprendices. Pelayo, 6. Mecanico embalador se necesita. M. Españolito, 10, Laboratorio.

Buenos oficiales hojalateros se precisan. Zurbano, 51. Falta cortador de calzado. Pardiñas, 40. Ebanistas ayudantes faltan. Obra corriente. Pedro Unanue, 24. COMADRONAS MANICURAS Partos. Asunción García. Hospitales, consultas, embrazos. Gran reserva. Mostenses 13. Partos, Juana Molina. Consultas reservadas. Jorge Juan, 53. Partos, hospedaje. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Monteleón, 10. CONSULTAS MEDICAS Instituto antituberculoso. Tratamiento por los sueros Sat. Ferraz, 55. COMPRAS Serna paga bien máquinas escribir. Hortaleza, 9. Serna paga bien pianos, autotopianos, rollos, gramófonos, discos, usados. Hortaleza, número 9. Serna paga bien máquinas fotográficas, prismáticos. Hortaleza, 9. Serna paga bien alhajas con brillantes, relojes, objetos joyería, platería. Hortaleza, 9. Compro-vendo de ocasión alhajas, relojes, gramófonos, discos, gabinetes, gabardinas y otros objetos. Colón, 16.

JABON DE LAS MONEDAS. El mejor Jabón de tocador. UNA PESETA LA PASTILLA CON MONEDAS DE ORO Y PLATA DENTRO DE LA PASTA. MONEDAS DE ORO DE 40 pesetas. 20, 10, 5, 2, 1, 1/2. MONEDAS DE PLATA DE 1, 1/2. En proporción de un 40 por 100. DESPACHO CENTRAL: La Flor de Azahar Carmen, 10, Droguería

Balles salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17. HUESPEDES Se admiten huéspedes. Velarde, 6, segundo izquierda. MODISTAS Modista: precios económicos. Cava Alta, 6, primero, letra C. Vainicas, plisados, calados y bordados. Carretas, 4. PERDIDAS Perro de caza blanco, manchado canela. Se gratificará: Arganzuela, 33. Almacén Hierros viejos. Ocaña. PÉRDIDA paquete con herramienta carpintero en tranvía Embajadores. Gratificarán: Pasión, 6, tercero. Hallazgo: Canelo, cuatro patas y pecho blanco, de raza. Embajadores, 123. El día 13 por la tarde, desde el Royal a Doña Bárbara de Braganza, se ha extraviado un reloj de pulsera; se gratificará a quien lo entregue, calle San Marcos, 15. TRASPASOS Se traspasa una peluquería barata, por enfermedad. Razón: Luna, 1, vaciador. Se traspasa amplio local, propio para industria, depósito, garage, etc., próximo estaciones. Informar L. Lala, Rafael Calvo, 5. No tomar ni traspasar establecimiento o locales sin antes visitar Bolsa, 3. Casa seria. Informes gratis. Adelantando gastos traspaso establecimientos. Compradores adquieren buenas condiciones. Palafox, 12, cacharrería. Taberna céntrica, esmerada instalación, buena vivienda. Travesta Pozas, 3. Señor García. VARIOS Señorita desea préstamo de caballero por resguardo del Banco de España. Escrito: Hernández, Fuencarral, 13, Agencia Reyes. Persona que facilite piso céntrico que satisfaga, rentando de 3.000 a 4.000 pesetas anuales, se gratificará con 150. Ofertas, Carrera San Jerónimo, 51, Hernando. Matrimonio desea portería mujer, práctica, immejorables informes. Escorial, 6, portería, informarán.

Mantones de Manila, vendiendo. Colón, 15. Teléfono 37-32. Los domingos, seis postales 2 pesetas. Montería, 3. Venta de vacas lecheras, clases holandesas, recién paridas, en plena producción, que acaban de llegar, y un lote de pocos meses, cubiertas, propias para tenerlas en prado y doblar su importe. Hijos de Paulino López. Plaza del Progreso, 14, primero derecha. Bicicleta urge venta, por ausencia. Quiñones, 16, portería. Vendo 2.000 kilos flor amapolina. Hermenegildo González, Medina del Campo. Derribo. Vendo maderas, teja, baldosa, baldosín, carpintería, entarimado. Reina, 13. Clervo, hermoso ejemplar, vendiendo. Razón: Carmen, 34, pajaretera. Vendo linoleum barattísimo. Enceramos pisos economicamente. Huertas, 15, hules. Vendo bicicleta superior barattísima. Amparo, 100, bajo. Vendo bicicleta seminueva. Razón: Embajadores, 37, entresuelo izquierda. Se vende carro balceas, muías, cubas ocho a diez arrobas. Fernández de los Ríos, 9. Vendo casa bien, alquilada. 20.000 pesetas: renta, 2.220. Juan Bautista Toledo, 6 (Prosperidad). Reduras, equipos cuota barattísima, con paño de Béjar, completos. Ferraz, 18, sastrería, frente al cuartel. Ventrados. Fajas de goma para la obesidad, precios especiales. Hortaleza, 46, Adolfo Díaz. Huevos frescos, una peseta media docena. Ambrante, 16, huervía. Teléfono 37-56 M